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Из арабского Назарета    
к  Небесному Иерусалиму

Борис Васюков - координатор Рабочей группы 
по ведению иудео-христианского диалога в России,
национальный директор фонда «Эвен-Эзер» в России,
главный редактор журнала и интернет-портала «Зов Сиона»

Признаюсь честно, оказавшись в Изра-
иле, я не люблю бывать в подобных местах. 
Зачастую, они наполнены фанатичными ре-
лигиозными людьми, для которых эти места 
становятся важнее самих событий, произо-
шедших там. Мне больше нравится живой, 
сегодняшний Израиль - ожившее пророче-
ство, исполняющееся прямо на твоих гла-
зах, когда ты можешь не только ощущать 
себя в самом центре Божьих событий, но 
и быть соработником Господу в исполнении 
этого пророчества.

Перед входом в базилику Благовещения 
ты попадаешь в полукруглый двор, где под 
навесами помещены иконы с изображени-
ем Божьей матери, присланные в Назарет в 
качестве подарков из самых разных стран 
мира. Каждый раз, бывая там, я с большой 
долей иронии смотрел на эти иконы, на кото-

рых Мария и крошечный Ииусус на ее руках 
были изображены облаченными в традици-
онные наряды и одежды различных народов 
мира, с их специфическими прическами 
и украшениями. Все это вызывало у меня 
лишь улыбку. Я многократно фотографиро-
вал эти иконы, чтобы показать их своим дру-
зьям. Сделал я это и сейчас. Эти фотографии 
перед вами.

Когда группа отправилась на экскурсию 
в базилику, мы с моей женой уединились 
поблизости в уличном кафе, чтобы попить 
гранатовый сок. Только в Израиле он такой 
вкусный и сладкий! Неожиданно, чуть под-
няв голову, мы увидели два плаката на тор-
це дома, написанные на английском языке. 
Это были выдержки из Корана, бывшие, на 
самом деле, обращением арабов-мусуль-
ман к каждому еврею и христианину, при-
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В октябре этого года вместе с группой паломников из России, 
Украины и Казахстана мы были в Израиле. Прямо из аэропорта 
Бен-Гурион автобус отправился в Назарет, в самое начало истории 
каждого, кто называет себя христианином. Главное место, куда 
спешат все паломники, прибыв в Назарет, - базилика Благовеще-
ния, круглое современное здание собора, возведенного, как счи-
тается, на месте дома Иосифа и Марии.

шедшему в Назарет. Никогда прежде этих 
плакатов я не видел (на фото). 

На одном плакате было написано: «Ска-
жи людям Писания (евреям и христианам), 
приходящим к слову, которое между нами 
и вами, чтобы нам не поклоняться никому, 
кроме одного Бога, чтобы мы осознавали, 
что рядом с Ним нет каких-либо помощни-
ков, да не будет у нас других Богов, кроме 
Господа. Но если они (евреи и христиане) 
извращают это, скажи им: «Свидетельствуем 
вам: мы - Мусульмане» (Коран 3:64). 

На другом плакате была другая надпись: 
«О, люди Писания (христиане). Не превоз-
носите вашу религию. Не говорите ничего, 
кроме правды об Аллахе (Единственном 
Истинном Боге). Иисус Христос, Сын Марии 
был лишь посланником Бога и Его слово, об-
ращенное к Марии, и дух были созданы Им. 
Поэтому верьте в Бога и в Его посланников и 
не говорите: «Три бога (троица)». Перестань-
те! Это будет лучше для вас. Только Аллах 
один Единственный Бог. Его Святость на-
много более той, которую имеет сын» (Коран 
4:171). 

В Назарете, в месте явления миру Бла-
гой Вести, на том самом месте, где по Бо-
жьему провидению Святой Дух сошел на 
Марию и был зачат Спаситель мира, сегод-
ня, по прошествии 2000 лет, уже другой дух 
сходил, кричал с плакатов каждому приходя-
щему сюда христианину: «Твой Бог - не Бог!»

Я вспомнил, что внутри мечети Золотого 
Купола, стоящей на Храмовой горе в Иеру-
салиме, четырежды по периметру купола 
арабской вязью написано: «У Аллаха нет 
сына». 

Писание говорит: «Возлюбленные! не 
всякому духу верьте, но испытывайте ду-
хов, от Бога ли они, потому что много лже-
пророков появилось в мире. Духа Божия и 
духа заблуждения узнавайте так: всякий, 
кто исповедует Иисуса Христа, пришедше-
го во плоти, есть от Бога; а всякий, который 
не исповедует Иисуса Христа, пришедшего 
во плоти, не есть от Бога, но это есть дух 
антихриста, о котором вы слышали, что он 
придет и теперь есть уже в мире. Дети! Вы 
от Бога, и победили их; ибо Тот, Кто в вас 
больше того, кто в мире. Они от мира, пото-
му и говорят по-мирски, и мир слушает их» 
(1Ин.4:1-5).

Я сидел за столиком в центре почти двух-
соттысячного арабского города, совсем не 
похожего на крошечный еврейский поселок 
времен Иисуса. Как изменилась родина 
Спасителя! Передо мною спешили в бази-
лику группы паломников-христиан самых 
разных национальностей. Они не могли не 
видеть плакатов, но, будто не замечая их, 
продолжали свой путь. Вместе с миром они 
слушали то, о чем антихрист кричал им из ци-
тируемых мест Корана. Слушали и молчали.

Я решил не молчать. Эта статья тому сви-
детельство.

Тогда же я подумал о том, насколько 
мы, христиане 21-го века, сегодняшняя 
Церковь, удалились от истоков, от самого 
начала: от Назарета, в котором я сейчас 
находился, от Первоапостольской Церкви, 
описанной в первых главах книги Деяний, от 
той природной Божьей маслины, к которой 
привил нас Господь. 

Неожиданно в моей памяти вновь воз-
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никли иконы, которые я только что фотогра-
фировал. 

Я подумал, что Великий Бог, Творец 
неба и земли, Царь вечности, возжелавший 
спасения ЧЕЛОВЕЧЕСТВА, однажды решил 
стать как человек, как говорят некоторые 
священники «ОЧЕЛОВЕЧИЛСЯ». ЕМУ НАДЛЕ-
ЖАЛО облечься в плоть, познать и пережить 
все, что переживает каждый человек. Он, 
Бог, стал на 100% человеком.

Но, затем, подумал я, чтобы прийти к 
КАЖДОМУ ЧЕЛОВЕКУ, живущему на земле, 
Богу нужно было прийти к ЯЗЫЧЕСКИМ НА-
РОДАМ, среди которых человек обитал. Что-
бы достичь его, БОГУ НАДЛЕЖАЛО облечься 

в культуру и традиции каждого народа, раз-
делить их чаяния и историю, в какой-то сте-
пени ОЯЗЫЧИТЬСЯ. Именно так родилась 
Церковь народов, Тело Господне по всей 
земле, в которой родились свыше и ты, и я.

СЕМУ НАДЛЕЖАЛО БЫТЬ, осознал я. Го-
сподь должен был на время оставить Свой 
народ, чтобы пойти к другим народам, отой-
ти от истоков, чтобы приблизиться к нам. 
Но насколько далеко Он должен был отойти 
в Своем шествии к народам? Неужели на-
столько, чтобы мы, уверовавшие в Него 
язычники, узнавшие из Его Слова, что «спа-
сение от иудеев» (Ин.4:22), привитые к при-
родной маслине ветви, возгордились, пре-
вознеслись над корнями, стали гонителями 
и даже убийцами евреев?! 

Я начал понимать, что между днем соше-
ствия Святого Духа на Марию в крошечном 
еврейском Назарете и мной, сегодняшним, 
сидящим посреди огромного арабского На-
зарета, пролег долгий и трудный путь, все 
более и более удалявший Церковь от ее кор-
ней. Этот путь сложен из двух отрезков. 

Первый, очень короткий и очень близ-
кий к корням, - путь, который определил 
Сам Господь. Направляясь к народам, Он 
допустил, чтобы Его внешний образ был не-
значительно изменен, чтобы Он стал узнава-
ем народами, но при этом Его суть должна 
была остаться изначальной, не подлежащей 
каким-либо изменениям. Великий Апо-

стол язычников так обращался к делавшей 
первые шаги по земле Церкви: «Познайте, 
что ВЕРУЮЩИЕ СУТЬ СЫНЫ АВРААМА» 
(Гал.3:7).

Второй отрезок, очень длинный и очень 
путанный, в истории Церкви народов опре-
делила сама Церковь, допустившая, чтобы 
позволенные Господом внешние изменения 
коснулись и Божественной ипостаси, косну-
лись Его сути. Однажды Церковь сказала, что 
Бог, поклявшийся в вечной любви потомству 
Авраама, евреям, проклял их за смерть 
Иисуса, отнял у них Свое избрание и пере-
дал Его ей, Церкви. Так родилась теология 
замещения, плодами которой стали костры 
инквизиции, крестовые походы, погромы и 
недавний Холокост. Две тысячи лет Церковь 

превозносилась над избранным Божьим 
Первенцем. Свадебный наряд Невесты Хри-
ста запачкан кровью миллионов евреев...

Я вспомнил о написанных в Библии исто-
риях, когда Господь, разочарованный Своим 
народом, забывшим о Нем и ушедшим в 
идолопоклонство, давал силы и власть язы-
ческим царям, чтобы те могли увести его в 
плен, в рассеяние. Это было тяжелое время 
для Израиля, но оно было от Бога. Однако со-
вершенно не было от Бога то, что цари-заво-
еватели и их народы жестоко издевались в 
своих землях над рассеянными евреями. И 
тогда Бог еще более жестоко наказывал этих 
царей и эти народы.

В эту осень еще две недели Господь во-
дил нас по Своей земле, и все, что мы виде-
ли вокруг - ожившее Божье слово, не говоря-
щее, уже кричащее к каждому из нас о том, 
как близко пришествие Великого Царя. Он 
уже при дверях! 

Совсем скоро Он придет и ВОССТАНО-
ВИТ ВСЕ, ЧЕМУ КОГДА-ЛИБО НАДЛЕЖАЛО 
БЫТЬ ИЗМЕНЕННЫМ СОГЛАСНО ЕГО ВОЛЕ. 
Но также Он желает покрыть Своей мило-
стью и то, ЧЕМУ НЕ НАДЛЕЖАЛО БЫТЬ, что 
народами или Церковью было совершено 
ПРОТИВ Его воли. Он обязательно сделает 
это, если Церковь народов в смирении со-
вершит пред Ним достойное покаяние за 
грехи народов и грехи самой Церкви. По ми-
лости Божьей Церковь сама должна пройти 

этот отрезок пути возвращения к истокам.
Нам, новому поколению христиан, ни-

когда не делавших зла Божьему народу, бла-
гословляющих его, выпала честь совершить 
покаяние за грехи отцов, чтобы Великая Бо-
жья история была восстановлена. «И придут 
к тебе с покорностью сыновья угнетавших 
тебя, и падут к стопам ног твоих все, прези-
равшие тебя, и назовут тебя городом Госпо-
да, Сионом Святого Израилева» (Ис.60:14). 

Через покаяние Господь убелит одежды 
Своей Невесты, приведет ее к чистым ис-
токам веры, сотворит из двух одного нового 
человека. Он уже делает это! Мы, христиане 
России, сегодня благословляющие Израиль 

искренними молитвами и добрыми делами, 
в раскаянии за прошедшие столетия при-
теснений и гонений, помогающие евреям 
в сохранении памяти о миллионах жертв их 
недавней истории, стоящие плечом к плечу 
вместе с ними в созидании их настоящего 
и неустанно молящиеся об их небесном 
будущем, являемся живым тому свидетель-
ством. 

Писание говорит, что они достигнут со-
вершенства НЕ БЕЗ НАС (Евр.11:41). Но по-
могая им, и помогая их встрече с Грядущим 
Мессией, возбуждая в них ревность о Нем, и 
мы однажды преобразимся в вере. 

А фотографии икон из Назарета, я верю, 
останутся для нас лишь сувенирами, напо-
минающими о нашем недавнем прошлом!
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аТоржественный приём Российского Еврейского Конгресса в честь евангельских церквей

Для глав евангельских общин Москвы уже стало доброй традицией в начале каждого 
года собираться на торжественный обед, организованный Российским еврейским кон-
грессом в их честь. Сергей Ряховский, Маттс-Ола Исхоел, Сергей Золотаревский, Андрей 
Дириенко, Василий Витюк и другие известные пасторы, принимающие активное участие 
в иудео-христианском диалоге собрались за одним столом с главами еврейских общин и 
организаций в преддверии международного Дня памяти жертв Холокоста.

Юрий Исакович Каннер, президент Российского еврейского конгресса горячо привет-
ствовал гостей, внесших достойный вклад в реализацию проекта «Вернуть достоинство», по-
благодарил евангельские церкви за участие в крупных просветительских проектах и вручил 
памятные медали 70-летия Победы в Великой Отечественной войне.

Сергей Ряховский, председатель Российского Объединённого Союза Христиан Веры 
Евангельской в начале встречи обозначил позицию евангельских церквей России следую-
щими словами: «Для всякого человека, который тщательно изучает Библию, вопрос отно-
шений с еврейским народом и Израилем чётко определён. Мы давно решили, на чьей мы 
стороне». Епископ также отметил, что присутствие на торжественном обеде представителей 
администрации Президента РФ - это показатель открытой и честной официальной позиции 
Правительства к совместной созидательной деятельности церквей и еврейских организа-
ций. 

«Удивительным образом нам с христианами удаётся достигать поставленных целей в на-
правлении сохранения памяти о Холокосте, - признался российский историк Илья Алексан-
дрович Альтман, профессор Российского Государственного Гуманитарного Университета, 
руководитель НПЦ «Холокост», - мы осуществляем качественные образовательные проекты, 
получаем всё больше удовольствия от совместного общения. Я должен согласиться с теми, 
кто говорит, что иудео-христианский диалог из уровня первого знакомства уже давно вырос 
в крепкую дружбу».

Борис Васюков, руководитель рабочей группы по ведению иудео-христианского диа-
лога отметил, что каждый год из пяти лет официального взаимодействия евреев и христиан 
приносил очевидные результаты: «Мы вместе строим мост через вековую пропасть между 
Церковью и Израилем. С помощью нашего Бога Израилева мы сможем вместе перелист-
нуть страницу истории, включающую Холокост и другие печальные события. Мост, который 
призван соединить два берега, мы назвали иудео-христианский диалог. На каждом памят-
нике погибшим евреям и мемориалах, которые возводятся вместе с церквами в разных 
уголках России мы размещаем фразу: «Простите нас!». Это совершает поистине удивитель-
ную Божественную работу, меняя отношения между христианами и евреями от неприязни 
и непонимания к диалогу». 

Примером помощи церквей в сохранении памяти о погибших евреях стал мемориал, 
построенный на месте расстрела 500 евреев во время Великой Отечественной войны в 
деревне Любавичи, Смоленской области. На территории, прилегающей к захоронению, на 
средства тех же евангельских церквей посажена аллея Праведников мира, посвященная 
нашим соотечественникам, героически укрывавшим евреев от нацистского преследова-
ния. 

В 2012 году была проведена реставрация памятника на месте массового убийства ев-
реев в Минеральных Водах, а в 2013 - капитальная реконструкция памятника в поселке Мо-
настырщина Смоленской области. В 2014 году открыт памятник на месте убийства евреев 
в поселке Степное (Ставропольский край).

Сохранение памяти жертв Холокоста, медицинская помощь бывшим узникам концлаге-
рей, помощь детям Израиля, помощь евреям России в их возвращении в Израиль – это и 
есть те направления, по которым развивается сегодня иудео-христианский диалог в России, 
охватывая тысячи людей из числа россиян. 

«Насколько важно, чтобы мы никогда не забывали уроки истории, Холокост, - отметил в 
своём выступлении пастор из Ярославля Андрей Дириенко. - Мы живём в 21 веке, но со-
бытия, которые разворачиваются в последнее время, показывают, что людям свойственно 
забывать. Иудео-христианский диалог занимается большими и важными проектами по при-
влечению молодёжи к истории. Я сам видел, как после посещения еврейских музеев под-
ростки усваивают одну из главных заповедей: «Возлюби ближнего своего».  

К рабочим проектам иудео-христианского диалога присоединяются представители 
церквей Сибири, Северного Кавказа, Дальнего Востока, Урала и других регионов. Участие 
христиан в диалоге становится всё более ощутимым в год празднования 70-летия Победы 
и освобождения Красной Армией еврейских узников из концлагерей. Совместно с Россий-
ским еврейским конгрессом и центром «Холокост» церкви будут участвовать в возведении 
ещё большего количества мемориалов памяти. А 12-14 ноября 2015 года руководители хри-
стианских общин соберутся в Москву на историческую пасторскую конференцию «Израиль 
и Церковь в последние времена», где на одной сцене выступят представители иудейских 
общин, видные деятели культуры из Израиля и руководители крупных евангельских Союзов. 
Стороны уже пророчат, что эта встреча станет примером и моделью межнационального диа-
лога для других национальных и религиозных сообществ в России. 

Пастор крупнейшей евангельской общины в Москве, Маттс-Ола Исхоел подтвердил, что 
совместная работа будет развиваться: «Мы можем вместе делать многое для следующего 
поколения. В своей церкви мы много говорим о Холокосте. Мы не просто даем молодёжи 
знания, но передаём ценности, которые могут спасти мир от повторения таких событий. Этот 
2015 год будет особенным. Когда вокруг всё колеблется, мы говорим о самых дорогих для 
нас ценностях, и Израиль занимает среди них заметное место». Слова пастора Маттс-Олы о 
просвещении молодёжи небезосновательны. 

В начале этого года рабочая группа иудео-христианского диалога организовала соб-
ственный телеканал «Две Маслины», который будет освещать совместные проекты церкви 
и еврейства, будет выпускать художественные фильмы и образовательные программы. К 
выпуску программ привлечены профессиональные режиссёры и журналисты. 

За пять лет Диалога было сделано много, но впереди дел ещё больше. Гостеприимная 

Торжественный приём
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атёплая встреча, организованная Российским еврейским конгрессом продемонстрировала, 
что иудео-христианский диалог - это строки истории, которые написаны совместно совре-
менными христианами и евреями, и их уже не назовёшь «пробой пера». Это публичное при-
знание успешного труда евангельских церквей, направленного на укрепление межнацио-
нальных отношений. 

Пожалуй, иудео-христианский диалог среди многих существующих общественных диа-
логов в стране, является самым практическим. 

Под впечатлением не только услышанного, но и увиденного, хочется закончить словами 
из еврейской Торы и христианской Библии: «Просите мира Иерусалиму: да благоденствуют 
любящие тебя!»

Краснов Олег - пресс-служба иудео-христианского диалога
http://callofzion.ru/pages.php?id=1525

Вечер памяти жертв Холокоста в Библейском центре «СЛОВО ЖИЗНИ»

В канун международной недели памяти жертв Холоста церкви-участники иудео-христи-
анского диалога провели в Библейском центре «Слово Жизни» ежегодную молитву за Изра-
иль. Мероприятие, организованное в год 70-летия освобождения нацистских концлагерей, 
призвано привлечь к теме Холокоста максимальное внимание церквей и общества.

В фойе перед началом памятного вечера гости могли увидеть шокирующую выставку 
фото-свидетельств трагедии, предоставленную Российским еврейским конгрессом. В про-
грамме приняли участие представители столичной администрации и посольства государства 
Израиль.

«27 января – день, когда был освобождён Аушвиц, лагерь, который был создан, чтобы 
уничтожать евреев. Наши деды и прадеды участвовали в его освобождении, - говорил Кон-
стантин Баженов, представитель Департамента национальной политики и связей с религиоз-
ными организациями города Москвы, - 70 лет назад многие бойцы Красной армии отдали 
свои жизни, чтобы планы фашизма по окончательному уничтожению евреев никогда не ста-
ли реальностью. Поэтому очень важно, что мы помним, независимо от вероисповедания, 
подвиг наших предков. Мало кто знает, но для того, чтобы спасать пленников концлагеря 

Аушвиц, вместе с солдатами в Европу были переброшены эшелоны медиков, которые име-
ли опыт лечения обессилевших жителей блокадого Ленинграда!»

Участники встречи приводили множество убедительных фактов, но самым ярким под-
тверждением глубины этой трагедии стал документальный кинофильм, представленный 
израильским режиссёром-документалистом Борисом Мафциром. Главным местом съёмок 
фильма стала деревня Любавичи, где нацисты в начале войны расстреляли около 500 ев-
реев. Несколько лет назад на месте заброшенного  захоронения евангельские церкви по-
строили Мемориальный комплекс.

«Мемориалы жертвам Холокоста возводятся во многих регионах России, но когда на 
этот памятник собирают деньги христиане, чтобы отдать дань памяти евреям - это особен-
ность! - говорил израильский режиссёр, - и поэтому, готовясь к фильму, из всех трагических 
мест центральной России, я выбрал именно Любавичи».

Борис Васюков, руководитель рабочей группы иудео-христианского диалога, вспоминая 
строительство этого мемориала, отметил, что Церковь не может оставаться прежней после 
Холокоста. По его словам, подобные собрания, сам иудео-христианский диалог подтвержда-
ет, что сегодня Церковь видит и благословляет Израиль.

По признаниям выступавших пастырей, быть вместе с Израилем для них означает, что 
Холокост становится историей и трагедией каждого христианина. Шесть миллионов человек 
погибли, и церковь не могла в полной силе противодействовать нацизму. В выступлениях 
священников звучали слова о том, что церковь должна иметь чёткую позицию по отноше-
нию к Израилю и христианский долг всему еврейскому народу - не допустить повторения 
таких катастроф.

«Мы должны разделить боль и эмоционально пережить Холокост, потому что часто люди 
избирают помнить лишь Победы, но нам также нужно помнить боль. Если Бог еврейского на-
рода - это наш Бог, то память еврейского народа - это наша память!» - такими словами Олег 
Попов, пастор церкви Слово Жизни, призвал присутствовавших к молитве. 

Молитва пастырей за Израиль, музыкальные номера и стихи, доводившие до слёз мо-
лодых людей в зале, подтверждали, что каждый из присутствующих осмысленно пропускал 
трагедию Холокоста через собственную память. Этот вечер подтвердил, что любовь христиан 
к Израилю с каждым годом только растёт, а значит, Холокост больше никогда не повторится!

Краснов Олег - пресс-служба иудео-христианского диалога
http://callofzion.ru/pages.php?id=1529

Вечер памяти жертв Холокоста
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Новое старое движение
Гункин Илья Иосифович - религиовед, координатор 
академической программы подготовки священнослужителей «Слово Жизни»

«Не бойся, малое стадо! ибо Отец ваш благоволил дать вам Царство» (Луки 12:32)
«….касающийся вас касается зеницы ока Его» (Захария 2:8/2)

В ранне-христианском мире, во многом благодаря решениям Первого Апостольского 
собора в Иерусалиме (Деян.15), возникла практика предоставлять каждому народу и племе-
ни свободу выражать свою христианскую веру на своем родном языке и в контексте своей 
культуры.

Евангелист Лука, описывая происходивший на этом соборе разбор определенных «куль-
турных» разногласий между лидерами общин Антиохии и Иерусалима, сосредотачивает 
внимание на главном вопросе: «Нужно ли язычникам становиться евреями, чтобы стать 
христианами?» После достаточно напряженной дискуссии апостолы, во главе с пастырем 
Иерусалимской общины Иаковом (братом Господним), постановляют: «Ибо угодно Святому 
Духу и нам не возлагать на вас никакого бремени более, кроме сего необходимого: воздер-
живаться от идоложертвенного и крови, и удавленины, и блуда, и не делать другим того, чего 
себе не хотите. Соблюдая сие, хорошо сделаете. Будьте здравы» (Деян.15:28-29).

Характерно, что разногласие, проявившееся в Антиохии (15:1-2), обсуждается, формули-
руется и решается именно в Иерусалиме (15:26-29); затем в Антиохию направляются апо-
стольские посланники, чтобы письменно и устно донести до антиохийской общины решение, 
принятое апостольским советом (Деян.15:30-35). 

Если бы разногласие не было разрешено в Иерусалиме, существовала бы реальная 
опасность разделения Церкви уже на самом раннем этапе ее существования. Вопрос на тот 
момент смог быть разрешен по двум причинам. Во-первых, из-за ясного водительства Духа 
Святого в жизни апостолов. Уровень толерантности, демонстрируемый здесь апостолами в 
отношении допустимого поведения христиан из язычников, представляется поистине свер-
хъестественным, учитывая ортодоксально-иудейский культурно-исторический контекст, в ко-
тором большинство из них выросли. А во-вторых, благодаря централизующей роли Иеруса-
лимской общины и ее апостольской команды, полностью состоящей из евреев. Иерусалим 
для евреев, в том числе и для принявших Христа, представлял собой центр мира, и потому 
по умолчанию обладал властью и способностью решать главные вопросы.  

Иерусалимский собор, прежде всего из-за того, каким образом он разрешил вопрос 
дальнейшего распространения евангельской вести, играет центральную роль в книге Де-
яний, фактически разделяя ее надвое и знаменуя собой великий поворотный момент, по 
сути, переход от «примитивной церкви к церкви современной». Его решения имели по-
следствия, выходящие далеко за рамки первого века н.э., еврейской общины, Израиля и 
даже Римской Империи. Они послужили мировоззренческим, ценностным и богословским 
импульсом к всемирному распространению Евангелия. Еврейская мессианская община 
щедро делилась дарованным, прежде всего ей, посланием о Мессии Израиля со всем язы-
ческим миром без требования обращения в свою культуру и свои традиции.

Но со временем общественный подвиг еврейских апостолов Христа, пожертвовавших 
ради спасения язычников своей репутацией в иудейском мире, стирается в памяти. Захват 
Иерусалима войсками римского полководца Тита в 70-м году (приведший к гонениям и рас-
сеянию иерусалимской мессианской общины), с одной стороны, и активнейшая миссионер-
ская деятельность апостолов и их последователей, с другой стороны, приводят к тому, что уже 
к началу 2-го века иудео-христианская община количественно и качественно превращается 
в общину христиан из язычников, теряя и географическую, и социо-культурную связь с ев-
рейским миром. А дальше начинается процесс целенаправленного отстранения языческих 

христиан от иудеев, в том числе и от иудеев, верующих в Христа.  На церковных соборах 
и в работах апологетов опять поднимается вопрос «межкультурных взаимоотношений». Но 
ситуация иная: вопрос, который поднимается, и ответ, который на него дается – перевора-
чиваются, по сравнению с Первым Иерусалимским Собором, с точностью до наоборот. Если 
еврейская церковь Первого Иерусалимского Собора вопрошает: «Могут ли язычники стать 
христианами, не обращаясь в иудаизм?» - и отвечает на него: «Да!» То церковь из язычни-
ков, начиная со 2-го века, ставит вопрос так: «Могут ли иудеи стать христианами, при этом 
оставаясь иудеями?» - и отвечает: «Нет!»

И таким образом народ, толерантность к культуре которого для Церкви, казалось бы, не 
должна была бы представлять никакой проблемы, поскольку в недрах этой самой  культуры 
она (Церковь) и родилась - народ Книги, этнически и культурно собственный народ Хри-
ста, - оказывается  полностью лишен права исповедовать Христа в контексте собственной 
культуры.

Как это происходит? После трагических событий 70-го года н.э., и, в особенности, по-
сле смерти апостолов, когда лидерство в большей части церкви переходит к христианам 
из язычников, они постепенно приходят к заключению, что раз Иерусалим и Храм разру-
шены, а евреи живут в рассеянии, значит, они навлекли на себя Божий суд и перестали 
быть избранным народом Божьим (что противоречит словам апостола Павла в послании 
к Римлянам 11-й главе, о том, что «весь Израиль спасется», а также множеству ссылок на 
непреложность Завета Бога с Израилем в ТаНаХе /Ветхом Завете). Толкование выражения 
Павла о том, что «весь Израиль спасется», все больше и больше относится к «избранным 
Божиим» из всех народов.

Затем Церковь начинает богословски забывать, что все апостолы были евреями, и что 
самим своим существованием она обязана миссионерской деятельности мессианской ев-
рейской общины Иерусалима. Поскольку апостольские миссионеры этой общины служили 
всем народам и стали «отцами Церкви» из язычников, они стали почитаться и изображать-
ся в социо-культурном контексте этих народов безотносительно к их реальному иудейскому 
происхождению.  

Следующим шагом становится отвержение права мессианских евреев на соблюдение 
еврейских обычаев и установлений Торы и ТаНахХа. Поступая так, Церковь напрямую на-
рушает установление Первого Иерусалимского Собора (Деян. 15:21), по которому соблюде-
ние мессианскими евреями шаббата и чтение ими Торы и ТаНаХа в синагоге признается 
легитимным и само собой разумеющимся. Аргументация Церкви изложена Юстином Му-
чеником в Послании Варнавы, у Игнатия Антиохийского и у ряда других уважаемых авто-
ров, и сводится сначала просто к «отсутствию существенной причины» для соблюдения этих 
установлений для человека, принявшего Христа, а затем к признанию «вредности» исполне-
ния этих обычаев для христианина (важно отметить, что практически все авторы, участво-
вавшие в формировании этого подхода, пользовались высочайшим авторитетом в раннем 
христианстве, поскольку являлись настоящими  святыми мучениками и самоотверженными 
подвижниками раннего христианства). 

После того, как описанный формат отношения Церкви к евреям был задан, он закрепля-
ется переносом времени выходного дня (фактически запретом на соблюдение мессиански-
ми евреями Шаббата) и переносом времени празднования Пасхи указом императора Кон-
стантина, причем в посланиях императора, в отличие от более ранних церковных авторов, 
звучит уже откровенно антиеврейская  аргументация.  

И, наконец, Церковь развивает так называемую «заместительную теологию». Вначале 
она появляется в трудах Августина в форме «теологии презрения», а затем, в период Средне-
вековья, с развитием аллегорического метода толкования Священных текстов, развивается 
в законченную теологию «языческой новозаветной Церкви, как единственной духовной пре-
емницы ветхозаветного Израиля», фактически единственного истинного Израиля. В соответ-
ствии с этой доктриной, время существования исторического Израиля считается полностью 
законченным, отвергается право Израиля на свою землю и на национальное достоинство. Зо
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Фактически, для Церкви Израиль, как народ, перестает существовать. Предельной, очи-
щенной от всяких намеков на толерантность формой этого подхода, становится теология 
Холокоста нацистской лютеранской евангелической Рейхс-церкви, которая, в свою очередь, 
опирается на антисемитское богословие позднего Мартина Лютера. 

Можно утверждать, что первым расколом церкви, в долгосрочной перспективе послу-
жившим богословской и социо-культурной методологической базой для всех остальных рас-
колов, стал именно иудео-христианский раскол, а если точнее, отторжение, или «вытесне-
ние» (англ. - supersessionism) мессианских иудеев из Церкви. 

Именно это вытеснение стало трагической моделью разрешения взаимоотношенческих 
противоречий путем авторитарного (силового) отделения и изоляции инакомыслящих, по 
которой развивались все последующие церковные расколы в истории. По утверждению 
одного исследователя, в христианстве сегодня существует 38 000 различных конфессий.  
Даже если эта цифра завышена, общее число мелких и крупных церковных разделений из-
меряется в тысячах. 

При этом сегодня, как и две тысячи лет назад, продолжает оставаться истинным то, что 
классический иудаизм Торы и ТаНаХа - это не просто единственная социо-культурная почва, 
на основании которой изначально понималась, но и единственная почва, на которой во 
всей полноте может быть понята личность еврейского Мессии - Иисуса Христа из Назарета 
- и ее роль как в истории человечества, так и в жизни каждого отдельного человека («Христо-
логия»). Мессианский иудаизм ТаНаХа – это социо-культурная, историческая и богословская 
корневая система, питающая аутентичное развитие как всех направлений христианского 
богословия, так и христианской духовной практики. Как минимум 70% текстового объема 
христианской Библии составляет Еврейский ТаНаХ, а остальная часть (Новозаветные Писа-
ния) написана еврейскими апостолами, при этом, более чем на 80% Новый Завет повеству-
ет о событиях, происходивших либо на территории Израиля, либо в синагогах диаспоры… 

Формулируя сущностную структуру церкви языком современной науки, можно с высо-
кой степенью достоверности рассматривать христианство как самый масштабный социо-
культурный проект в истории и современности человечества, корневой системой (науч. «ри-
зомой», от англ. Risome - корневище) которого является классический иудаизм Моисеевых 
законов, иудейских пророков и канонических иудейских Писаний, а стволом, несмотря на 
кажущуюся историческую незначительность и маломасштабность, - мессианское христиан-
ство, или  «иудео-христианство». Говоря о нем, к сожалению, на протяжении более чем ты-
сячелетия мы не можем говорить о стабильно существовавшей зримой иудео-христианской 
общине (примерно с 5-го по 17-й в.в. ее существование явно не прослеживается в истории). 
Но в этот период можно и нужно рассматривать иудео-христианство не только и не столько 
институционально, сколько рассматривать влияние иудео-христианских представлений о 
реальности и источниках знания о ней, а также иудео-христианских ценностей и конкрет-
ных личностей и сообществ, их несущих, как на формирование Церкви, так и на развитие 
общества. Данный формат не позволяет сказать о множественных проявлениях иудео-хри-
стианских ценностей в истории человечества последних двух тысячелетий (что можно будет 
сделать в отдельной статье). В 5-ом столетии публичное еврейское христианское сообщество 
полностью исчезло и из мира, и из истории Церкви. При этом во все времена существовали 
отдельные иудеи и целые еврейские сообщества, которые принимали Иисуса как Мессию. 
Но вместе с крещением они были принуждаемы оставить еврейские традиции и практико-
вать свою веру лишь в языческом культурном контексте тех стран, в которых проживали. 
Нельзя утверждать, что в сложившейся ситуации виновна лишь Церковь…  Ситуация была, 
по крайней мере отчасти, спровоцирована тем, что еврейский народ на долгие столетия 
оказался лишенным своей страны, колыбели и источника собственной культуры, а также 
некоторыми неортодоксальными движениями внутри раннего мессианского иудаизма. Пре-
жде всего движением «эбионитов», которые в отличие от «назарян» - иудейских последова-
телей ортодоксального мессианского движения иерусалимской мессианской общины, воз-
главляемой Иаковом,  -  отрицали божественную сущность Иешуа.

Тем не менее, запрет практиковать мессианскую веру по-еврейски, наложенный на ев-
реев-христиан языческой церковью, действовал практически без исключений на протяже-
нии более 12 веков церковной истории… 

Однако, в определенный момент этой истории «маслина мессианского Израиля», внеш-
не казавшаяся засохшей, постепенно вновь начинает расцветать, пуская ростки нового 
мессианского еврейства, наперекор всей господствующей церковной практике и догмати-
ке. 

Возможно, первыми христианскими служителями нового времени, начавшими процесс 
переосмысления роли еврейской мессианской общины, стали моравский миссионер Саму-
эль Либеркун и граф Людвиг фон Цинцендорф. 

Около 1740 года Либеркун отважился на весьма необычную, по тем временам, мис-
сионерскую деятельность в еврейском гетто Амстердама, проповедуя евреям еврейского 
Мессию и не призывая их отвергнуть иудаизм (таким образом он занял настолько же то-
лерантную позицию в отношении еврейской культуры, насколько в 15 главе книги Деяний 
Апостолов еврейские апостолы были толерантны к языческим культурам). Он стал «евреем 
для евреев», получив откровение о том, что «народ Израиля никогда не перестанет существо-
вать». Его миссия обладала определенным успехом, и в 1746 г. Либеркун впервые прoводит 
по еврейскому обряду свадебную церемонию обращенных им христиан из евреев Давида 
Кикольфа и Естер Грюнбек. 

В 1748 г. граф Людвиг фон Цинцендорф, известный деятель евангельского движения 
обновления, организатор и попечитель миссионерского братства моравских братьев Герн-
гута, ученик и крестный сын лидера движения пиетизма Филиппа Якова Шпенера, выделя-
ет часть своего замка для размещения еврейской церковной общины “Juden-Khille” (евр. 
kehilla - церковь), а в 1750 г. для тех же целей Ценцендорф приобретает здание в Лондоне. 
Первые попытки Цинцендорфа и моравских братьев возродить и утвердить право месси-
анских еврейских общин на уважение и публичное признание столкнулись со стеной непо-
нимания со стороны Церкви, однако они привлекли внимание и вызвали доверие другой 
группы людей… В 1772 г. братья Гернгута получили необычное зашифрованное письмо. 
Само письмо и код расшифровки были переданы с различными посланниками. Это таин-
ственное послание информировало их о существовании движения подпольных мессианских 
еврейских общин с 1690 года во множестве городов от Лондона до Константинополя, осно-
воположниками и духовными лидерами которого  были раввин Йонатан Эйбешульц (умер в 
1754) и раввин Мейер Эйзенштадт  (умер в 1744).  

После этих событий, примерно с середины 18 века, в истории явно прослеживаются 
как развитие движения мессианского иудаизма (движения еврейских верующих в Иисуса 
Христа), так и развитие различных проявлений  «христианского сионизма» (христианские 
движения, в различных формах поддерживающие либо сионистское еврейское движение, 
либо движение мессианского иудаизма). Все больше и больше христиан различных кон-
фессий и национальностей  начинает приходить к осознанию важной роли и непреложного 
Божественного призвания мессианского еврейства.  

Будет целесообразно выборочно отметить некоторые исторические факты этого разви-
тия: 

в 1814 году появляется Церковь Палестины в Лондоне со служением на иврите;
в 1845 образовывается «Иерусалимское общество» в Гамбурге;
в 1867 создается англо-еврейский христианский альянс;
в 1882 Яковом Фрешманом основывается Первая еврейская христианская церковь в 

Нью-Йорке;
в  1882 создается еврейско-христианский молитвенный союз в Лондоне;
в 1884 основывается первая легально признанная мессианская община «Израильтяне 

Нового Завета», основателем которой становится кишиневский еврей Иосиф Рабинович. 
Зародившись в Кишиневе (Молдова) в 1890-х годах, община распространила свое духов-
ное влияние на территорию России, Румынии и Венгрии. Посетив Масличную гору в Иеру-
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салиме, Иосиф Рабинович пришел к осознанию того, что «ключом к разрешению проблем 
еврейского народа является не просто возвращение на Сион, но духовное обращение к 
Мессии Иисусу». Ключевым библейским стихом этого мессианского пробуждения  в еврей-
ской среде стали слова Христа из Евангелия от Иоанна 15:5: «Без Меня не можете делать 
ничего». 

В конце 19 века различные христианские миссионерские инициативы, специфически 
направленные на служение израильскому народу, начинают развиваться в Англии, Герма-
нии, Америке, Нидерландах, Швейцарии, Скандинавских странах и во Франции. 

1897 год – начало сионистского движения на Еврейском Конгрессе в Базеле (Швейца-
рия), возглавленного Теодором Герцлем;

в 1915 году образуется американо-еврейский христианский альянс;
1922 год – образуется Союз Верующих в Христа евреев Будапешта;
в 1925 году создается международный еврейско-христианский альянс;
в 1934 году открывается Первая еврейская христианская синагога в Лос-Анджелесе;
в 1937 году происходит мессианское пробуждение среди евреев Румынии;
1948 год – основание Государства Израиль.
В июне 1967 года Израиль возвращает контроль над Старым городом и Храмовой го-

рой в Иерусалиме, и в этом же году начинается формирование мессианского еврейского 
сообщества в самом Израиле. Множество евреев, захваченных харизматическим пробуж-
дением, как в исторических, так и в новых протестантских церквях (баптистских, пятидесят-
нических и т.п.), начинают переживать «зов Сиона» и возвращаться в «землю отцов».

В конце 20-го века наибольший рост мессианского движения наблюдается в странах 
постсоветского пространства: в России, Украине, Молдове, Беларуси. После волны имми-
грации из бывшего Советского Союза в 1990-х годах количество еврейских мессианских об-
щин в Израиле существенно выросло, поскольку многие евреи из постсоветских стран ока-
зались затронутыми евангельским пробуждением, начавшимся во времена перестройки. 

Сегодня в Израиле более ста мессианских общин. Большинство прихожан составляют 
выходцы из бывшего Советского Союза.

В США насчитывается около 250 мессианских общин.
После Второго Ватиканского собора (1962-1965 гг.), признавшего ошибочность «заме-

стительной теологии», и, особенно, после начала харизматического движения в католической 
церкви (конец 60-х г.г.), мессианское движение стало постепенно развиваться в католиче-
ских странах, в особенности в странах Латинской Америки: Бразилии, Аргентине,  Мексике.

Сравнительно небольшое количество мессианских еврейских общин существует в Гер-
мании, Англии, Франции, Румынии, Венгрии, Бельгии и Нидерландах, Латвии, Польше, Сло-
вакии, Чехии.

Заканчивая статью, хотелось бы вернутся к Первому Иерусалимскому Собору… В 19 
веке одним из проявлений веры и надежды христианских сионистов на восстановление 
мессианского иудаизма становится назначение в 1842 году Соломона Александра, ев-
рейского раввина, обратившегося ко Христу, англиканским епископом в так называемой 
часовне «Верхней горницы» (или «Сионской горницы») в Иерусалиме, в том самом месте 
на Сионской горе, которое по церковной традиции считается местом проведения этого Со-
бора апостолами. Вскоре после смерти Соломона Александра англиканская церковь «Цер-
ковь Христа» («Christ church») у Яффских ворот Старого города была построена как можно 
ближе к этому месту в надежде на восстановление сообщества мессианских верующих в 
Иерусалиме и воссоединение Церкви Божьей в духе Первого Иерусалимского Собора. В 
20-м веке первая часть этой надежды начинает осуществляться. Община евреев, верую-
щих в Иешуа ха-Машиах, как в своего Господа и Спасителя, возвращается в Израиль, в 
Иерусалим, и непосредственно на Сион. В настоящий момент помимо англиканской об-
щины в здании церкви «Christ church» собирается мессианская община братьев Бергеров, 
большая часть прихожан которой являются выходцами из стран бывшего Советского Союза. 
Братья, ведущие общину, в прошлом ортодоксальные иудеи, переехавшие в Израиль из 

США,   являются  активными участниками, как мессианского движения, так и движения за 
воссоединение Церкви. Один из них (Беньямин) входит в руководство организации «Toward 
Jerusalem Counsel Two» («На встречу Второму Иерусалимскому Собору») – международной 
организации, основанной в 1996 году. Деятельность TJCII направлена на «единение Тела 
Мессии Израиля» (Церкви Божьей), решение противоречий между христианскими конфес-
сиями в духе Деяний 15, а также возвращение верующим в Мессию евреям, являющимся  
неотъемлемой и весьма важной частью Его Тела, уважения и признания их призвания. Дру-
гой (Рувен) - является одним из основателей организации «Olive tree fellowship» («Общение 
оливкового дерева»), ратующей за возрождение мессианской веры среди евреев, как в 
самом Израиле, так и в еврейской диаспоре. 

Подобные инициативы имеют своей целью всестороннее осмысление и духовное вос-
становление библейской роли мессианской общины. 

Во время личной беседы с Рувеном и Беньямином, которая состоялась в июле 2014 
года в их доме в Эйн Кереме (пригороде Иерусалима), они обратили  мое внимание на то, 
что множество пророческих высказываний, как в ТаНаХе, так и в Новом Завете, указывают 
на то, что такие феномены, как восстановление мессианского Израиля, осознание Церко-
вью важной роли ее еврейской части, а также движение к духовному единению еврейской 
и всех языческих составляющих Церкви, приближают завершение работы Руах ха-Кодеш 
(евр.: Святой Дух) по воплощению Бога в человечестве, полное искупление человечества и 
пришествие Мессии Иешуа.  

Важно отметить, что современное Мессианское сообщество Израиля является «старым 
новым движением» Божиим. Старым, поскольку именно его духовные предки - еврейские 
верующие в Иешуа,  заложили основы современной христианской Церкви. Новым, посколь-
ку его современная публичная история насчитывает не более полувека. И как движение 
новое, оно во многом находится лишь в самом начале своего развития, неся в себе многие 
несовершенства юности. Богословие, церковная структура, порядок и форма богослужения, 
межконфессиональные отношения и многие другие существенные составляющие движе-
ния находятся сейчас лишь в стадии формирования. Некоторые из них могут показаться 
непонятными и странными, но, несмотря на это, само существование мессианской общины 
Израиля являет зримое свидетельство верности Бога Израилева и дает надежду, которой 
пропитаны слова знаменитого апостола: «Ибо если отвержение их (евреев) – примирение 
мира, то, что будет принятие, как не жизнь из мертвых?» (Рим. 11:15)
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Канада ужесточает  
борьбу с антисемитизмом

Канада заняла твердую позицию против антисемитизма и в поддержку Израиля. 7 но-
ября 2014 года правительство Канады совершило исторический шаг, подписав в Оттаве 
протокол по борьбе с антисемитизмом. Поступая таким образом, оно признало, что анти-
семитизм - это пагубное зло и глобальная угроза еврейскому народу, государству Израиль 
и свободным, демократическим странам во всем мире. Как отметил премьер-министр Ка-
нады Стивен Харпер: «Те, кто ненавидят и хотят уничтожить еврейский народ, в конечном 
счете, ненавидят и уничтожают также всех нас». 

Протокол свидетельствует, что с ненавистью такого рода эта страна не будет мириться. 
Протокол устанавливает план действий, поддерживающих инициативы по борьбе с антисе-
митизмом, и следования им другими странами. Протокол также формулирует яркое опреде-
ление антисемитизма, впервые в истории связывающее антисемитизм с отрицанием пра-
ва еврейского народа на их прародину - государство Израиль. Антисемитизм после Второй 
мировой войны не признавал исторических корней евреев. Сегодняшний антисемитизм со 
всех сторон связан с отрицаниями. Отрицание легитимности сионизма как еврейского дви-
жения за возвращение на землю Израиля. Отрицание связи еврейской истории со святой 
землей и, в частности, центрального места Иерусалима для еврейского народа. Отрицание 
Холокоста (и в то же время обвинение евреев в нацизме). Отрицание того, что евреи живут 
свободными от антисемитизма, ненависти и нетерпимости. 

Объявляя протоколы, министр иностранных дел Джон Бэрд выразил однозначную под-
держку своего правительства государству Израиль. Касаясь потрясений в Организации 
Объединенных Наций и Палестинской угрозы в одностороннем порядке объявить свое госу-
дарство, Бэрд сказал: «Канада не будет стоять за Израилем в Организации Объединенных 
Наций. Мы будем стоять прямо рядом с ним. Всегда можно начать совершать правильные 
поступки”.

По словам Бэрда, все больше и больше стран отказываются от участия в конференции 
ООН, которую уже окрестили «Дурбан III» по названию известного антисемитского фестива-
ля ненависти, начавшегося как форум по правам человека в Южной Африке в 2001 году. 
Форум в конечном итоге перерос в антисемитскую ругань, во время которой репрессивные 
арабские и африканские страны обвиняют во всех проблемах, с которыми сталкиваются их 
собственные страны и мир, Израиль. К Канаде присоединились правительства Франции, 
Новой Зеландии и Польши, а также еще 10 других западных стран, которые заявили, что не 
будут принимать участие в конференции ООН. 

…Оттавский протокол - это, в основном, результат доклада, опубликованного летом ка-
надской парламентской коалицией по борьбе с антисемитизмом. Эта коалиция состояла из 
ведущих канадских политиков, которые добровольно потратили свое время, чтобы исследо-
вать все увеличивающуюся и тревожную волну антисемитизма в Канаде. 

В письме, сопровождающем доклад, сопредседатели следственной комиссии и Руко-
водящего комитета Марио Сильва и Скотт Рид пишут: «Вывод следственной комиссии, к 
сожалению, в том, что бич антисемитизма представляет собой растущую угрозу в Канаде, 
особенно в студенческих городках наших университетов». 

Как заявил на церемонии подписания в Оттаве профессор Ирвин Котлер, антисемитизм 
- это не только самая длительная из известных форм ненависти в истории человечества. Это 
единственная форма ненависти, имеющая поистине глобальный характер. 

Каждый человек совести должен принять к сведению Оттавский протокол и никогда не 
забывать уроки Холокоста, когда мир молчал. 

Перевод: Elena Lyubchenko www.sem40.ru/index.php?newsid=246770

Аркадий Лившиц родился в 1939 году в Киеве. С 1974 года живет в Иерусалиме. Его работы на-
ходятся во многих государственных хранилищах.

Роль колен в сохранении евреев как нации подчеркивалась еще при создании государства Из-
раиль. Не случайно на одной из первых израильских марок (1952 г.) были изображены эмблемы 
двенадцати колен, как гербы городов и менора.

«Двенадцать колен Израилевых» 
художника Аркадия Лившица

Дан. Мудрость змеи, весы 
правосудия, свиток законов; 
на кладке стены - множество 
табличек. Спор орла и льва, на-
верное, не самый тяжкий.

Память о коленах долгое время жила в сознании народа. Они верили в то, что 
изгнанные колена продолжают существовать и в недалеком будущем вернутся, 
воссоединившись с потомками колен Иуды (от Лии) и Вениамина (от Рахили).

Первенец Рувим – крепость и 
сила. Необузданным пенным 
потоком он врывается в мир 
и дает жизнь многочисленным 
рыбам и птицам. 

Статичен Симеон – вечный 
мученик перед собою: он вы-
резал город. На картине – за-
мок, нож, обагренная кровью 
земля и древо познания. 

В Святом Храме слуга – Леви. 
В нем устремленное ввысь 
вечное пламя познанья и в 
скрижалях его – Израиль. 

Иуда. Он коронованный лев на 
страже мира-театра. Но будут 
повиноваться ему все колена 
– на всех параллелях цветового 
времени. 

Радостен Завулон-мореход. 
Парусники снуют по декоратив-
ному синему морю. Крупные 
рыбы просятся в руки. 

Иссахар. Он знает, как хорош 
покой, таков трудяга осел, что 
прилег. Но тяжкий труд он с ра-
достью возьмет и отработает 
перед Всевышним. 

Гад. Он агрессивен. Дымя-
щийся мир. И те, кого не 
пощадили, уже обернуты в 
плащаницы. 

Асир. Золотые хлеба. 
Столько масла, что можно 
окунуть в него ноги. Много 
света, рассудительности и 
благоразумия.

Неффалим – чудо-олень. Он 
весь – полет в пространстве, 
мечта, за которой не угнаться.

Иосиф. Дивное древо, что 
плодоносит у родника. И идут 
к нему единорог и вол по пути, 
где снопы поклонились. Здесь 
– твердыня Израиля. 

Вениамин. Его любит Всевыш-
ний. Единственный сын родив-
шийся на Земле Израиля на 
пути в Вифлеем в ультрамари-
новую ночь... Здесь же – волк, 
что съедает поживу, черный 
гриф, распростерший крыла. На 
границе владений Вениамина 
и Иуды выстроен Иерусалим. 
Сбылись пророчества Яакова. 

по материалам искусствоведа Галины Подольской (Израиль) http://7iskusstv.com/2013/Nomer5/Podolskaja1.php
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Отчет фонда «Эвен-Эзер» в Центральной России

Гуманитарные проекты фонда
Медицинская помощь еврейским узникам 

гетто и концлагерей
Фонд «Эвен-Эзер» сотрудничает с Ассоциацией 

бывших узников фашизма с 2009 года. Тогда эта 
организация объединяла более 250 человек, про-
шедших через ад войны. Всего за 4 года их число 
уменьшилось до 170 человек.  Все эти годы наш 
фонд ежемесячно покупал лекарства для 15 – 20 
евреев, состоящих на учёте в Ассоциации. Посылки 
разносят по домам иностранные волонтёры, приез-
жающие в московский офис «Эвен-Эзера» с Запада. 
У них есть возможность утешить этих драгоценных 
людей и поговорить с их семьями о возможности 
возвращения в Израиль. Лекарства также выдают-
ся в офисе  Ассоциации бывших узников фашизма.  

С января по октябрь 2014 года на эту програм-
му было потрачено $ 7,500, и 196 узников полу-
чили помощь и утешение от христиан фонда «Эвен-
Эзер».

Программа «Обеды на колёсах»
Фонд «Эвен-Эзер» принимает участие в про-

грамме «Обеды на колёсах» благотворительной ев-
рейской организации в городе Кострома. В рамках 
этой программы ежедневно 10 евреев, по состоя-
нию здоровья и по старости не способных выходить 
из дома, получают горячий обед. За 10 месяцев 
2014 года на эту программу было потрачено 40 
000 рублей или $ 870.

Участие в гуманитарных проектах г. Москвы
Наша организация зарегистрирована в городе 

Москве на территории России, поэтому мы обяза-
ны принимать участие в городских проектах помо-
щи жителям города. Мы выбрали сотрудничество 
с Департаментом социальной защиты населения 
города Москвы Восточного административного 
округа. Мы помогаем детям-инвалидам получать 
медицинскую реабилитацию. За 2014 год на эту 
программу было потрачено $ 2,300, медицинская 
помощь оказана 45 детям.  

Департамент социальной защиты населения 
выражает фонду «Эвен-Эзер» благодарность и пре-
доставляет нам списки еврейских семей по своему 
району.
подготовила Васюкова Эля – заместитель директора 
фонда «Эвен-Эзер» в России

Статистика Алии за 2014 год
Данный анализ охватывает тех олим, кто совершил алию через Еврейское Агентство 

«Сохнут», и тех, кто получил статус олим в Израиле. 
В течение 2014 года алию совершили 26427 человек, что на 39% больше, чем в 2013-

м. Если из этого числа исключить репатриантов из Эфиопии, то из остальных стран мира в 
Израиль вернулось 26217 олим, что на 48% больше, чем в 2013-м.

Страны бывшего Советского Союза и Германия
В 2014 году в Израиль репатриировались 11826 олим из стран бывшего СССР, что на 

55% больше, чем за предыдущий год. Число репатриантов из СНГ составляет 45% от общего 
числа олим, совершивших алию в 2014 году. 

4996 олим прибыли из России, Беларуси и Прибалтики (+8%). 6143 человека репатри-
ировались из Украины и Молдовы (+180%). Этот высокий показатель роста обусловлен зна-
чительным увеличением числа олим из Украины - 5917 человек, что на 196% больше, чем 
в предыдущем году. 283 репатрианта прибыло в Израиль из Южного Кавказа, и 392 олима 
– из стран Центральной Азии. 

103 олима прибыло из Германии, что на 2 человека меньше, чем в 2013 году.

Западная Европа
В 2014 году в Израиль репатриировались 8816 олим из стран западной Европы (+91%). 

Этот показатель роста обусловлен резким увеличением числа олим из Франции - 7231 че-
ловек, что на 119% больше, чем в предыдущем году (3295 олим). Из Великобритании при-
было 627 олим (+20%). Из Италии - 354 человек (+134%). Из Бельгии прибыло 250 олим; 
из Швейцарии – 99 олим; 61 репатриант – из Голландии и 98 – из Португалии и Испании.  

Восточная Европа
232 человека прибыло в Израиль из стран восточной Европы: по сравнению с 2013 

годом, алия из этого региона сократилась на 14%.

Северная Америка, Южная Африка и Океания 
В 2014 году в Израиль репатриировались 3538 олим из стран Северной Америки, что на 

11% больше, чем в 2013. 3185 олим прибыли из США (+12%), и 353 из Канады (+5%); 188 
олим репатриировались из Южной Африки, 197 человек прибыло из стран Океании.

Латинская Америка
В  2014 году репатриировались 1072 человека из стран Латинской Америки, - примерно 

такое же число, что и в 2013 году. 302  - из  Аргентины (+3%). 276 - из Бразилии (+35%). 68 
- из Мексики; 51 - из Чили; 59 - из Колумбии. 

Турция и Ближний Восток
164 человека прибыли в Израиль из этого региона в 2014 году, что на 35% меньше, чем 

в 2013 году (254 олим). 59 олим прибыло из Турции. 105 олим репатриировалось из стран 
Ближнего Востока, что на 42% меньше, чем в 2013.

Эфиопия 
210 олим прибыли в Израиль из Эфиопии в 2014 году. Алия сократилась на 85% по срав-

нению с 2013 годом (1356 человек).



Александр Семенов – слушатель курсов НПЦ Холокост, 
г. Дубна, Талдомский район

Освенцим символизирует всю систему 
лагерей Третьего рейха, но стал самым пе-
чальным из них. Лагеря по типу Дахау суще-
ственно отличались от лагерей смерти, таких 
как Треблинка. Различия между двумя вида-
ми лагерей – концентрационными и смерти 
в том, что в концлагеря заключались те ев-
реи, которых временно оставляли в живых 
для трудового использования, лагеря смер-
ти предназначались для массовых убийств... 
Многие в Германии одобряли существо-
вание концлагерей в 1930-е годы, как 
противовес кошмару Великой депрессии и 
из-за страха перед крайне левыми, которых 
поддерживал Коминтерн в Москве. Такие 
люди, как Манфред фон Шредер, ссылались 
на опыт Франции времен Бастилии. Иные 
говорили: «Так это англичане придумали ла-
геря во время войны с бурами в Южной Аф-
рике». Но откройте «Катехизис» Энгельса за 
1848 г. и прочитайте рекомендации Марк-
са для врагов «энергичной диктатуры» вы-
делять «особо охраняемые места». В 20-м 
веке это понятие выражал уже Ленин более 
коротким и понятным термином – концла-
геря.

В Освенциме Р. Хесс собирался создать 
образцовый концлагерь в новой нацист-
ской империи, но у его начальства в лице 

Гитлера и Гиммлера имелись другие планы. 
После подписания пакта о ненападении 

23 августа 1939 г. более 2 миллионов поль-
ских евреев оказались в зоне оккупации. 
Каковой будет их судьба? Где разместить 
сотни тысяч этнических немцев, переселя-
емых в Польшу в то время? Им было раз-
решено вернуться домой, в рейх из стран 
Балтии, из Бессарабии и других регионов. 
Куда же им возвращаться?

Явилась еще одна проблема, которую 
нацистам надо было решать. Что делать с 18 
миллионами поляков, что под властью Гер-
мании? После речи Гитлера в октябре 1939 
г. стало ясно, что расселять немцев придет-
ся не в «Старом рейхе», а вот в этом, «Новом 
рейхе». Освенцим, сооруженный ударными 
темпами социалистической рабочей партии 
нацистов, очень пригодился для решения 
этих проблем.

Первоначально в лагерь Освенцим за-
гнали 20 тысяч поляков для содержания их 
под стражей и запугивания, ради этниче-
ского переустройства всей страны и унич-
тожения поляков как нации интеллектуально 
и политически. Даже тогда Освенцим имел 
уже значительно более высокий уровень 
смертности, нежели любой «обычный» ла-
герь в рейхе. Более половины тех поляков 

погибли к началу 1942 г.
Осенью 1940 г. начальство приказало 

Хессу увеличить вместимость лагеря, инте-
грировать принадлежавшую СС компанию 
«Немецкие карьеры и каменоломни». СС на-
чинает заниматься предпринимательством.

С началом войны с СССР уже в июне 
1941 г. в Освенцим направили несколько 
сотен комиссаров, выявленных в лагерях 
для военнопленных. В июле было принято 
решение уничтожать узников Освенцима с 
помощью газа. Заключенные стали жертвой 
программы «эвтаназия взрослых». Польские 
психиатрические больницы были очищены 
от пациентов-евреев в газовых камерах и в 
камерах на колесах («душегубки»). С осени 
1941 г. евреев Европы стали свозить в Ос-
венцим для уничтожения. Многих убивали 
вскоре после прибытия. 

На Ванзейской конференции под Бер-
лином в январе 1942 г. представители гер-
манского правительства и СС встретились 
для координации действий по уничтожению 
всех евреев Европы. С этого момента и 
до конца войны в 1945 г. «Окончательное 
решение еврейского вопроса» стало офи-
циальной политикой нацистов и могло оз-
начать только одно – полное истребление 
европейского еврейства. 

В крематориях ежедневно сжигали по 
10 тысяч человек (в условиях максималь-
ной загруженности). Позднее, в 1944 г. 
перешли на меньшее количество – 1500 
человек и менее, и эта цифра сохранилась 
вплоть до ноября 1944 г. 

В Освенциме погибло более полутора 
миллионов человек, подавляющее большин-
ство из которых были евреями. При этом 
комендант лагеря Рудольф Хесс на Нюрн-
бергском процессе заявил, что, возможно, 
погибло более двух с половиной миллионов 
человек, и признался, что людей никто не 

считал. Когда русские освободили Освен-
цим, на оставшихся шести складах (перед 
отступлением немцы сожгли 29 складов) 
обнаружили одежду - 1 185 345 мужских и 
женских костюмов… 

27 января 1945 года советские войска 
вошли в лагерь Освенцим. Среди 2 819 
освобожденных заключенных Освенцима 
было 180 детей; пятидесяти двум из них не 
было и восьми лет. 

В апреле 1947 г. Рудольф Хесс был пове-
шен на территории Освенцима, созданный 
им лагерный комплекс стал быстро разру-
шаться. Поляки разбирали бараки и исполь-
зовали доски, чтобы починить собственные 
дома. Станислав Ганц, бывший политзаклю-
ченный, свидетель казни Рудольфа Хесса, 
получил работу – охранял территорию ла-
геря от местных жителей. На организацию 
музея из места злодеяний нацистов ушли 
долгие годы. Только через много лет после 
падения коммунизма таблички в музее за-
менили новыми, отражающими страдания 
евреев.

Большинство управляющих Освенци-
мом не были наказаны ни за одно престу-
пление. Большинство узников так никогда 
и не получили полную реституцию за пере-
несенные ими страдания. Более того, мно-
гим пришлось столкнуться с еще большим 
предубеждением и преследованиями после 
окончания войны.

Верующие убеждены, что справедли-
вость восторжествует и невиновные, в кон-
це концов, получат награду, виновные поне-
сут наказание.

«…Мне отмщение, Я воздам, говорит Го-
сподь» (Рим.12:19/2).

В 2005 году Генеральная Ассамблея 
ООН признала 27 января Международным 
днем памяти жертв Холокоста.

* - А. Галич («Поезд»)

«Наш поезд уходит в Освенцим сегодня и ежедневно»*…
27 января 1945 года освобожден лагерь смерти Освенцим

На северо-западе города Москвы есть улица Маршала Катуко-
ва. Солдаты этого генерала освободили лагерь на окраине города 
Освенцим, на унылой, плоской равнине с сырым и нездоровым 
климатом между реками Сола и Висла, как в Строгино.

30 апреля 1940 г. сюда был назначен 39-летний Рудольф Хёсс 
после шести лет службы в частях СС. Первым лагерем «практикан-
ту» предоставили Дахау в Баварии. Дахау создан в марте 1933 г., 
всего через два месяца после того, как Адольф Гитлер стал канцле-
ром Германии. Теперь – Освенцим (Аушвиц).



Супруги Миттвох — выходцы из Герма-
нии. С приходом к власти нацистов Михаэль 
и Марион, которые тогда еще не были зна-
комы, покинули страну. После войны Миха-
эль, получивший степень по химии в одном 
из британских университетов, переехал в 
Палестину и стал оказывать помощь в ре-
патриации пережившим Холокост евреям, 
чему британские мандатные власти чинили 
всяческие препятствия. 

В киббуце Явне он познакомился с Ма-
рион, которая в годы войны также жила в 
Англии и иммигри-
ровала в Палести-
ну по поддельной 
визе. Молодые су-
пруги вскоре пере-
ехали в Нижнюю 
Галилею и вместе 
с другими пересе-
ленцами основали 
киббуц Лави. 

У супругов Мит-
твох пятеро детей: 
три дочери и два 
сына. Старшая 
дочь Хадасса — вдова известного равви-
на Менахема Фрумана из поселения Ткоа, 
младшая дочь работает директором школы 
для детей с особыми образовательными по-
требностями в Гуш-Эционе, младший сын, 
профессор астрофизики в Технионе, живет в 
поселке Мицпе-Нетофа в Галилее. Еще одна 
дочь Михаэля и Марион живет в Кирьят-
Шмоне, сын Эли Ори, который приходится 
дедом новорожденному, — в поселении 
Шило в Самарии, сообщает Ynet. 

В начале января Эли, его жена Офра, их 
сын Гади с супругой и пятью детьми прибыли 
в киббуц Лави, чтобы познакомить Михаэля 
и Марион с их сотым правнуком. Мальчик 
получил имя Даган Раз — в честь майора Да-
гана Вертмана из бригады «Голани», учивше-
гося вместе с отцом малыша на офицерских 
курсах и погибшего во время операции «Ли-
той свинец» в 2008 году. «Даган Раз — наш 
пятый ребенок. Просто поразительно, что 
наши дедушка и бабушка построили такую 
большую прекрасную семью», — говорит 

Гади. 
«Гитлер стре-

мился стереть с 
лица земли наш 
народ, а у нас уже 
сотый правнук всту-
пает в завет Авра-
ама», — радуется 
Михаэль Миттвох. 
«Важно не их коли-
чество, а то, что все 
наши дети и внуки 
живут в Израиле и 
хотят внести вклад 

в развитие и процветание своей страны», — 
добавляет Марион. 

«Именно в этом и заключается суть сио-
низма, — подчеркивает Эли Миттвох. — Наши 
мама и папа в молодости пережили немало 
трудностей. Но, приехав сюда, они основали 
киббуц, а сегодня мы все гордимся их сотым 
правнуком».
Материал подготовил Роберт Берг
http://www.jewish.ru/israel/days/2015/01/
news994327615.php
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Матвиенко Лариса – добровольный представитель 
фонда «Эвен-Эзер», г. Горняк, Алтайский край

За  имя Твоё…Сотый правнук спасшихся 
от нацистов

Позади 2014 год, завершилась учёба по теме Холокоста, изу-
чена история, пройдены этапы, имена, лица, места, даты. А в серд-
це… Я поняла, что уже никогда не буду прежней. Теперь мы связа-
ны памятью, болью, и я должна помочь вернуть миру память о той 
ужасной Катастрофе, которая унесла миллионы жизней. Достать из 
небытия имена этих людей, увидеть в каждом имени жизнь, кото-
рую они могли бы прожить, увидеть будущее детей, которым не дали вырасти и раскрыть 
свои таланты. Их зверски убили… Полтора миллиона загубленных детских жизней… Какой 
мерой измерить эту боль, каким аршином  достать до дна бездны страданий матерей и 
целого народа, где дети - самая большая ценность?

Из сердца рвётся боль: «Прости Авраам, прости Исаак, Иаков прости, прости Сарра! 
За ненависть предков моих ты прости, за все Холокоста кошмары, прости…»* Покаяние, 
покаяние, покаяние…                                       

 Все месяцы учёбы я плакала и каялась за всё зло и ужасы, которые пережил еврейский 
народ. 6 миллионов - много это или мало? Чем измерить боль, страдания и унижения этих 
людей, в какую ёмкость собрать их слёзы и невинную кровь, чтобы мир определил: много 
это или мало. Их сжигали в крематориях, а пепел рассыпали по полям, чтобы уничтожить 
даже память о них. Но они живы, пока мы помним о них и не даём забыть другим. 

Закончилась учёба, сдан экзамен: математика – «5» (6 млн. отняли, но они есть и будут); 
география – «5» (Майданек, Треблинка, Освенцим… навсегда в моём сердце и памяти); 
история – «5» (ни одно имя и дата не будут забыты)… Теперь предстояла поездка в Израиль, 
в музей Яд Вашем. 

Честно говоря, я очень переживала, смогу ли ещё раз так глубоко соприкоснуться с 
темой Катастрофы. Но вот, все волнения позади, перелёты, встречи и расставания, - благо-
словенная земля Израиля встретила нас теплом и ярким солнцем. Нас ждали. Большой и 
удобный автобус доставил в комфортабельный отель. Немного отдохнув, мы познакомились 
с координатором нашей группы, госпожой Ноа Сигал. Это удивительный человек, незауряд-
ного ума, потрясающей доброты и тактичности. Для нас она стала доброй и заботливой 
«еврейской мамой». Вспоминаю, как она каждое утро говорила нам мягким голосом: «Де-
вочки, теплее одевайтесь, в Израиле зима». Мы смеялись, потому что у нас и летом не 
всегда бывает так тепло. Было ощущение, что тебя приняли в большую еврейскую семью, 
и моё сердце стало исцеляться. 

Когда мы в первый раз пришли в музей Яд Вашем (его полное название  Мемориал 
Катастрофы и Героизма), он потряс меня своей масштабностью. Мы ходили по залам, па-
вильонам, выставкам, и я как будто повторяла пройденный урок, но уже с другим сердцем 
и пониманием. Евреи никого не обвиняют в Катастрофе, никому не предъявляют никаких 
претензий, говорят спокойно без всякого пафоса. Они просто помнят, восстанавливают 
имена погибших и передают эту память новым поколениям, как великую ценность! 

И я шла тропою этой памяти уже совершенно другим человеком, исцелённым, как буд-
то рождённым заново, готовой нести это не как боль или упрёк, а как напоминание о том, 
что если мы забудем, Катастрофа может повториться.

Этот мемориал потрясает до глубины души... Производит переоценку ценностей. Все, 
кто побывал там хоть раз, выходят измененными. Если вы будете когда-нибудь в Израиле, 
обязательно включите в свой тур посещение этого места. 

Да благословит Бог Израиль и даст мир Иерусалиму!

«Это наш ответ Гитлеру», — шутит 92-летний Михаэль Миттвох. На этой неделе у спасших-
ся из нацистской Германии Михаэля и его супруги Марион, основателей киббуца Лави на 
севере Израиля, родился сотый по счету правнук.

«И им дам Я в доме Моём и в стенах Моих память и 
имя… Которые не изгладятся» (Исаия 56:5)

* слова из песни Бердниковой Евгении (Брянск)
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На почту пришло письмо из глубинки России от слушателя дистанционных курсов по 
Холокосту. Мы решили поделиться с вами, дорогие читатели, ее конспектом для проведе-
ния Дня памяти жертв Холокоста в церквах, который можно приурочить и к Йом Шоа – 16 
апреля этого года. 

У Людмилы нет быстрого интернета, для скачивания лекций и заданий по курсам она 
использует ночное время, но Господь поднимает посвященные сердца! 

Вдохновляем каждого из вас в осеннем наборе стать участником курсов НПЦ Холокост. 
Это принесет благословение не только Вам (возможна стажировка в Яд Вашем, Иеруса-
лим), но и всей Церкви Божией, ведь «народы, не знающие своей истории, обречены пере-
жить ее снова» /Дж. Сантаяна/… 

День памяти…
Людмила Сергеева – слушатель курсов НПЦ Холокост, мис-
сионер, поселок Нижнесортымский, Тюменской области

Воскресное церковное служение 25 января мы полностью по-
святили 70-летию освобождения Освенцима и памяти жертв Холо-
коста. Почти никто из присутствующих ничего не знал о Холокосте, 
поэтому я вначале рассказала об этих трагических событиях, о 
роли Израиля в Божьем плане спасения, а потом, на основании 
Рим. 11 гл., мы обсудили ответственность христиан за многовеко-
вые гонения и преследования евреев, о необходимости покаяния, 
подкрепленного делами. Вот краткое содержание служения. 

1. Холокост, как политика немецких нацистов по преследованию и 
уничтожению еврейского населения в 1933 – 1945 гг.
Уникальность Холокоста:
1) объект и цель: тотальное уничтожение евреев;
2) масштаб: за четыре года войны уничтожено 6 млн. евреев;
3) средства: впервые в истории массовое уничтожение евреев совершалось индустриаль-
ными средствами с привлечением современных технологий. 

С чего все начиналось? Равнодушие, молчаливое согласие цивилизованной христиан-
ской Европы. Пастор Мартин Нимеллер: «Когда они пришли за социалистами, я молчал - я 
не был социалистом. Когда они пришли за профсоюзными активистами, я молчал - я не был 
членом профсоюза. Когда они пришли за евреями, я молчал - я не был евреем. Когда они 
пришли за мной - уже некому было заступиться за меня».
Причины враждебного отношения к евреям (человеческий фактор):
1) расовый антисемитизм;
2) депрессия после Первой мировой войны;
3) «козел отпущения»: образ внутреннего и внешнего врага; 
4) страх перед коммунистами;
5) зависть к успехам евреев;
7) ложные обвинения в богоубийстве и заблуждение в том, что Бог отверг евреев навсегда.
План: «Окончательное решение еврейского вопроса» и его этапы.
1) «Вы не имеете права жить среди нас как евреи». 1933 -  01.09.1939 гг. – лишение евреев 
гражданских прав, изоляция в гетто Германии.
2) «Вы не имеете права жить среди нас». 01.09.1939 – 22.06.1941 гг. – депортация евреев 
из Германии и стран, оккупированных фашистами в Польшу, изоляция в гетто.
3) «Вы не имеете права жить». 01.06.1941 – май 1945 гг. – уничтожение евреев Европы в 
лагерях смерти.

2. Почему  евреи? Библейский взгляд.
План Бога благословить человечество через избранный народ – 
евреев.
Сопротивление диавола на протяжении всей истории человече-
ства.
Причины ненависти диавола к евреям:
1) Это отражает его ненависть к Богу. Это месть за смертный при-
говор. Это попытка диавола обесчестить Бога: Бог обещал, что 
Израиль не истребится и спасется, а если этого не произойдет, 
значит, Бог – лжец или бессилен. То, что евреи не просто живы, 
но сохранили свою веру и самобытность, несмотря на многове-
ковые гонения и истребления,  свидетельство Божьего всемогу-
щества и верности.
2) Спасение Израиля означает возвращение Иисуса, воскре-
сение праведников, восстановление всей Земли и приведение 
смертного приговора в действие.
Почему евреи не принимают Иисуса?

Номинальное христианство встало между Иисусом и евреям, 
мешая им увидеть Его образ. Рим. 11:11: «…неужели они прет-
кнулись, чтобы совсем пасть? Никак. Но от их падения спасение 
язычникам, чтобы возбудить в них ревность».
Цепь благословений:
1) спасение язычникам уже пришло через падение Израиля;
2) спасение язычников вызовет ревность Израиля, побудит к воз-
рождению (но пока христиане являются камнем преткновения);
3) возрождение Израиля принесет миру величайшие благослове-
ния.
Вывод: Рим.11:18: «…не превозносись».

Христианам нужно осознать, признать и покаяться перед ев-
реями за все злодеяния по отношению к ним. Желание церквей 
и  их молитва о том, чтобы Божья сила, праведность и благосло-
вение пребывали в них (христианах) в той степени, чтобы еврей-
ский народ мог испытать ревность и познать Иисуса, Который 
есть само откровение Отца.

Мы  с глубоким уважением, симпатией и теплотой относимся 
к еврейскому народу. Мы  с сочувствием относимся к тем траги-
ческим событиям, которые пережил еврейский народ  в период 
Второй мировой войны. Мы ценим труд, направленный на то, 
чтобы память о жертвах Холокоста жила в наших сердцах. Мы 
признаем, что это необходимо не только для еврейского народа, 
но и для народов всего мира, для будущих поколений. Мы просим 
мира Иерусалиму! Пусть радость и любовь наполняют каждое 
сердце! Пусть Божьи благословения изливаются в жизнь каждого 
еврея! Пусть Божьи замыслы, планы и намерения совершатся, 
чтобы мы имели будущность и надежду!

(прим. ред.) Для подготовки к служению рекомендуем книгу Майк-
ла Брауна «Наши руки запятнаны кровью» - заказать можно здесь: 
http://www.callofzion.ru/shop/product.php?id_product=192
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аИващенко Анна – лидер офиса «Эвен-Эзер», 
Пятигорск

Ессентуки
Иногда, совершая служение, невольно за-

даешь себе вопрос: «А для чего все это? Про-
водим акции, посещаем семьи, а результат 
не всегда очевиден…»

Но, оказывается, у Бога Свой план для 
каждой семьи. И в Его время. От нас же за-
висит только выполнять то, что Он хочет, на-
ходясь в этом служении и быть послушными 
Его воле.

Не так давно мне позвонил ректор би-
блейской школы и спросил: 
- Есть ли у вас представитель в Ессентуках?
- Раньше был, – ответила я. - А в чем дело?
- Его разыскивает семья из Израиля. 

Вот это сюрприз! У меня сразу в памяти 
всплыла эта семья: муж, жена и двое детей. 
Нашел их наш местный представитель Рус-
лан, который в то время курировал этот город. 
Какое-то время они общались, задавая много 
провокационных вопросов и, в конце концов, 
решились на выезд.

Однако, спустя пару лет, у Анжелы насту-
пил кризис, и она затосковала по родным 

Ессентукам. Да так сильно, что захотела вер-
нуться навсегда, хотя муж (не еврей) к тому 
времени уже чувствовал себя в Израиле как 
«рыба в воде» и совсем не планировал ме-
нять уклад жизни.

Но семья есть семья… 
И тут посоветовали друзья: «А ты отпусти 

жену в гости. Пусть погостит с детьми у мамы 
месяц-другой!» 

Сказано – сделано! 
И вот Анжела с двумя маленькими деть-

ми приземлилась в Минеральных Водах. И 

почти у трапа самолета начались проблемы. 
Поздний вечер. Дочка хнычет – хочет спать, 
сын-малютка спит на руках, но таможенник 
заставляет разбудить малыша, чтобы сверить 
фотографию в паспорте. Ребенок заплакал, 
девочка просит пить, на просьбу дать воды де-
тям, ей грубо ответили, что воды на таможне 
нет, и напомнили ей о «жидовских» корнях…

…Когда они, измотанные, наконец, до-
брались до родительского дома, Анжела уже 
ни минуты не сомневалась, что билет в об-
ратный путь она купит в ближайшее время. А 
своим знакомым, рассказывая о жизни в Из-
раиле и вспоминая инцидент на таможне, она 
с гордостью говорила, что готова на площади 
кричать, что она еврейка и гордится этим! 

Стоит ли говорить, что ее визит ограничил-
ся двумя неделями?..

Сейчас это счастливая еврейская семья, 
которая живет на Обетованной Земле уже 10 
лет. Они с мужем работают, дети растут: дочка  
Юля готовится к службе в израильской армии, 
сын Данил учится в школе.

Мать Анжелы еще живет в Ессентуках, 
но и ее жизнь изменилась - после горячих 
споров и дебатов с нашим представителем, 
который неоднократно цитировал места из 
Священного Писания, она в данное время 
является прихожанкой одной из протестант-
ских церквей.

А закончить наш рассказ хочется цитатой 
из письма Анжелы:

«Мы Руслану и его жене Оксане очень 
благодарны. Узнайте, пожалуйста, его теле-
фон. Поддерживали с ними связь все время, 
а потом очевидно изменились телефоны, а 
мы не знаем даже их фамилии. Мы очень 
ищем этого парня. Он так много сделал для 
нас хорошего!» 
Владимир и Любовь Шумцовы – лидеры 
офиса «Эвен-Эзер», Ростов-на-Дону

Ростов-на-Дону
Анна Болтик, сын Никита и гражданский 

муж Сергей. К нам эту семью направил благо-
творительный фонд «Джойнт» в Ростове. Как 
и многие семьи из Украины, они бежали без 
средств к существованию, без теплой одеж-
ды, только,  чтобы сохранить жизнь. Аня, деви-
чья фамилия Коган - галахическая еврейка. 

Во время нашей первой встречи мы го-

ворили о помощи, в которой они нуждались, 
а также об алие. В ее планы вообще не вхо-
дил Израиль. Но Аня не отрицала такую воз-
можность для себя. Во время нашей второй 
встречи, она приняла решение совершить 
алию. Сложность, как и у многих беженцев, 
состояла в отсутствие загранпаспорта, кото-
рый уже был готов в Украине. Ане не хвати-
ло всего двух дней до назначенного срока, 
чтобы его забрать. Все резко изменилось. 
Мама Ани живет на Юго-Востоке Украины, 
где по-прежнему неспокойно. Она серьезно 
больна. Выехать в Россию вместе с дочерью 
не решилась, чтобы не обременять ее. Аня 
выглядит крепкой и решительной, но и у нее 

прорываются слезы, когда она вспоминает 
о том ужасе, который они перенесли. А еще 
сильная тревога за маму. Связь с ней у Ани 
есть. Мама также согласна  выехать вместе с 
дочерью в Израиль. Мы молимся и ожидаем 
возможности получения загранпаспортов для 
этой семьи. 
Александр Непанов - региональный предста-
витель фонда «Эвен-Эзер», Волгоград

Волгоград
От семьи Эрлих (мы оказывали им гума-

нитарную помощь по программе  «Помощь 
многодетным семьям») я узнал, что в Волго-
градской области проживает семья Черкасо-
вых. Муж и жена - инвалиды, и они хотят со-
вершить алию. Нашел их по адресу в посёлке 
ЛПК (лесоперерабатывающего комбината).

Они рассказали, что их дети почти десять 
лет живут в Израиле, и многие родственники 
тоже там, а теперь и они очень хотят совер-
шить алию, но без помощи ничего не могут 
сделать, так как оба инвалиды. У Якова нет 
ног. Они не могут самостоятельно съездить 
к консулу в Москву, даже приобрести билеты 
на поезд не могут - живут далеко от города и 
очень ограниченны в финансах. Я помог им 

созвониться с ЕАР «Сохнут» в Ростове (в Вол-
гограде офис ЕАР закрыли). Работники Сохну-
та помогли записать их на прием к консулу 
в Москву. Решение всех вопросов я взял на 
себя. Эта семья реально не смогла бы никог-

да совершить алию без помощи «Эвен-Эзер»! 
Большое спасибо всем, кто благословляет 
служение «Эвен-Эзер», жертвуя финансы на 
то, чтобы народ Израиля возвращался домой. 

Сочи
Семья Бушмановых из Сочи совершила 

алию 12 ноября. Летели через Москву, там к 
ним присоединились отец и дочь. Жить плани-
руют в Хайфе. Это их третья попытка совер-
шить алию. 

Дочь еще школьницей (сейчас ей 33 года) 
собиралась в Израиль по программе Наале. 
Побоялись отпустить одну. Потом был еще по-
рыв выехать - не решились. Третья попытка 
оказалась удачной. Сын остается в Москве, 
еще думает…

«Эвен-Эзер» оплатил им поездку к консулу 
в Москву за визами туда и обратно. При опла-
те Елена Гукова (региональный представитель 
фонда «Эвен-Эзер» в Сочи) сказала: «Алия – 
это воля Божья, пусть всякое сомнение не 
мешает вашей радости». Татьяна  подумала и 
согласилась. 

Ее просто тянет ДОМОЙ.



Важные события Поможем      
Малькие все 
вместе!

Сегодня как никогда, Израиль нуждается 
в нашей помощи, в наших молитвах и добрых 
делах. Кроме молитв и моральной поддержки 
сегодня мы можем помочь народу Израиля 
практически. Когда враг делает все, чтобы раз-
рушить созданное еврейским народом государ-
ство и лишить его будущего, мы предлагаем вам 
созидать его, несмотря на взрывы ракет и вой 
сирен.

Весной 2014 года, во время посещения 
группой евангельских христиан России кибуца 
Малькия, расположенного на самой границе с 
Ливаном, его руководству были переданы по-
жертвования, собранные верующими Москов-
ских церквей для детей кибуца. Кибуц находится 
непосредственно под дзотами террористиче-
ской организации Хезболла и знает, что такое 
обстрелы. Жители кибуца, особенно его дети, - 
наши друзья уже многие годы. 

Несколько лет назад на пожертвования хри-
стиан России здесь была построена детская 
игровая площадка. Наши последние пожертво-
вания дали возможность начать строительство 
детской спортивной площадки для детей кибуца. 
Строительство уже значительно продвинулось, 
чтобы закончить его, требуются средства.

 Поможем Израилю в трудные времена! Бу-
дем сеять в жизнь во времена засухи и разрухи, 
и Господь пошлет урожай в 30, 60 и 100 крат!

P.S. Когда мы приезжаем в Малькию и 
встречаемся с детьми, они приветствуют нас: 
«Тода Руссия!» («Спасибо России!»)

Нередко нас спрашивают: «Как я могу стать участником христианско-иудейского диало-
га?» Для реализации целей и задач диалога создан ряд проектов, частью одного из которых 
Вы можете стать.Пожертвования будут использованы на цели указанного Вами проекта. 

Строительство памятников на местах массовых убийств евреев.
Мы верим, что, жертвуя на память об убитых и забытых еврейских сыновьях и дочерях, 

прикасаясь к зенице Божьего ока бескорыстной любовью, мы будем касаться вечности. 
Мы верим, что, жертвуя на памятники и мемориалы на местах массового убийства евреев, 
мы будем закладывать завтрашнее настоящее и определять вечное будущее для Божьего 
народа Церкви и Божьего народа Израиля, объединяя их в этом новом будущем.

Помощь лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей.
С 2009 года, в фонде «Эвен-Эзер» успешно действует программа помощи бывшим уз-

никам гетто и концлагерей. Мы ежемесячно закупаем медикаменты для 25-30 человек; 
наши сотрудники адресно доставляют их всем тем, кто по состоянию здоровья не может 
выйти из дома, остальные получают медикаменты в нашем офисе.

Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль).
Израильский город Сдерот расположен рядом с Сектором Газа. Минимальное рассто-

яние от Сдерота до Сектора Газа - 1.2 км, максимальное - 4.5 км. В пересчете на время 
подлёта «кассамов» это составляет 5-10 секунд. Через 5-10 секунд после начала воя сирены 
воздушной тревоги, «кассам» долетает до города и взрывается. 24 тысячи жителей Сдерота 
живут в условиях ракетных обстрелов с 2001 года.

Помощь детям поселения Браха (Израиль).
Жители поселения Хаг-Браха – представители движения религиозного сионизма. Посе-

ление было основано в Самарии в 1983 году движением «Амана», которое с 1978 года за-
нимается созданием новых поселений и развитием существующих на территориях Иудеи, 
Самарии, полосы Газы, плато Голан, Галилеи и Негева. Жители соседней арабской деревни 
регулярно устраивают беспорядки на границе территории Хар-Браха, и тогда приходится 
самостоятельно и с помощью Цахала охранять свое поселение.

Помощь детям кибуца Малькия (Израиль).
Кибуц расположен на месте прекращения огня с Ливаном (границы тут нет). Мы при-

езжаем туда, куда никто не ездит, куда, зачастую не могут приехать даже сами израильтяне. 
Кибуц Малькия – одно из таких мест, где как никогда понимаешь, насколько эта земля и 
этот народ нуждаются в нашей защите и в нашей помощи.

Помощь детям Хеврона (Израиль).
«В Хевроне началась еврейская история… И будет непоправимой и ужасной ошибкой 

не основать, как можно быстрее, в этом городе — городе брате и предшественнике Иеруса-
лима, значительное и растущее еврейское поселение», - говорил Давид Бен-Гурион. Завет 
Авраама, Отца народа, первого еврейского жителя Хеврона, еще не выполнен и его выпол-
нение, несмотря на трудности продолжается. Еврейские жители Хеврона чувствуют себя по-
сланниками всего народа, возвращающегося в город Праотцов, источником исторической 
глубины и морального духа всего сионистского движения.

Будем рады Вашим пожертвованиям! Выбрать и пожертвовать на конкретный 
проект можно в разделе «КАК ПОМОЧЬ ИЗРАИЛЮ?» на портале www.zovsiona.ru 

«Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 
и благословятся в тебе все племена земные» (Быт.12:3).Открыт видеоканал иудео-

христианского диалога                
«Две Маслины»!

На канале для вас много интересных 
программ, репортажей и творческих кли-

пов об Израиле и еврейском народе.  
Смотрите, делитесь видео с друзьями!

http://www.youtube.com/channel/
UCq57T9zOjWa1r76KR4cIWRg

Видеоканал «Две Маслины» - это про-
фессиональные еженедельные репорта-
жи, интервью, дискуссии, короткометраж-
ные фильмы, призванные:
• показать христианам путь к диалогу и 

сотрудничеству с Израилем и еврей-
ским народом;

• продемонстрировать через дела 
доброжелательное отношение Церкви 
к еврейскому народу;

• открыть глубину трагедии Холокоста и 
помочь евреям сохранить память о 
жертвах Катастрофы;

• формировать у российских и зарубеж-
ных зрителей активную жизненную 
позицию по отношению к Израилю и 
еврейскому народу;

• информировать Церковь о последних 
событиях, связанных с Израилем и 
еврейским народом в мире.

Мы в Фейсбуке: https://www.facebook.
com/pages/%D0%97%D0%BE%D0%B2-
%D0%A1%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%
B0/664624063657283?fref=photo

Мы ВКонтакте: http://vk.com/callofzion

Основной источник новостей – портал 
«Зов Сиона»: http://www.zovsiona.ru/
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Снег в наших краях бывает нечасто. Обычно он выпадает неожи-
данно, и быстро тает. Но в тот зимний день все было не так, как всег-
да. Иногда Всевышний нарушает наши планы, и все летит кувырком. 
Вот в такой день со мной и произошла одна из удивительных историй 
моей жизни. 

Завершалась рабочая многодневная поездка по городам Украи-
ны. Начиналась пятница, и шаббат я планировал встретить уже дома. 
Утром неожиданно пошел снег, и я с тревогой вглядывался в дорогу, 
которую все больше заметало снегом. Свинцовое небо не предве-

щало ничего хорошего. Снег валил уже хлопьями. Через час я понял, что домой я сегодня не 
доеду, и встречать шаббат мне придется где-то в пути. Я остановился, нашел по навигатору 
ближайший населенный пункт, и решил искать помощи там. К дому раввина я уже не ехал, 
а пробивался сквозь настоящие сугробы. 

Нежданного гостя встретили радушно. Принимать гостей в шаббат для религиозного ев-
рея - особая честь. Время было послеобеденное, мы расположились за столом и, грея руки 
теплой чашкой чая, я начал разговор. 

- Если бы не метель, не знаю, попал бы к вам когда-нибудь, - начал я. 
Адреналин все еще будоражил мою кровь, и я продолжил:
- Я слышал о вашем городе, но вот бывать не доводилось.
С воодушевлением я рассказал историю своего путешествия, ставшего настоящим 

приключением, и с чувством победителя развалился в кресле. 

Соломон Моисеевич, местный раввин, мой новый знакомый, после коротких расспро-
сов о том, о сем и эмоциональных восторгов по поводу обнаруженных наших общих зна-
комых, наконец, расслабился, и, усевшись на краешек стула, подавшись ко мне своим 
немолодым и грузным телом, доверительным полушепотом начал. 

- Эх, юноша, завидую я вам, молодым. Тридцать лет назад я приехал в этот город в на-
дежде сделать что-то действительно важное в жизни. До войны здесь была построена боль-
шая синагога, которая заполнялась не только по большим праздникам. Свадьбы, дети, по-
хороны, застолья, молитвы. В общем, жизнь. Потом война, оккупация, послевоенные годы. 
Кто умер, кого убили, кто сам уехал. Долгое время вообще не было ни синагоги, ни общины. 
Ушла и жизнь. Нет, люди продолжали жить, но ушла еврейская жизнь. В здании синагоги 
сделали спортзал, который благополучно дожил до перестройки. 

«Ветер перемен» во многих пробудил ожидание чего-то нового, светлого.  Религиозная 
жизнь в стране начала оживать. Ожила она и во мне. Из «простого советского человека» за 
несколько лет я превратился в ревностного религиозного еврея. Дальше - учеба в ешиве, 
радость от обретения веры и нового, высокого призвания - я так хотел стать раввином.  И 
вот, когда мои мечты осуществились, я приехал сюда. 

Первые годы я трудился с энтузиазмом. С горящими глазами объяснял руководству го-
рода, что оно должно нам помочь. Но узнав, сколько людей у нас в общине (а в тот момент 
это была моя семья и несколько энтузиастов, которых я смог найти и убедить в своих гран-
диозных планах), меня очень быстро спустили с неба на землю, объяснив, что даже если 
нам вернут здание синагоги, мы не сможем его потянуть финансово, так как здание уже 
лет двадцать никто не ремонтировал. Мне предложили комнату рядом со спортзалом с обе-
щанием передать нам все здание, если община вырастет. 

- Слава Богу, что хоть что-то вернули, - прервал я монолог. 
- Да, я был очень рад и этому. Но дальше все пошло не так, как я думал. Город ма-

ленький, люди бедные, евреев осталось мало, да и те, кто был, не особо стремились вести 
религиозную жизнь. В общем, молодой человек, мы до сих пор ютимся в этой комнате, 
бывшей раздевалке, а за стеной у нас тренируются баскетболисты. Здание деревянное, 
и когда они прыгают и бьют мячом об пол, то подпрыгивает все здание. Мы еле сводим 
концы с концами, даже эту комнату отремонтировать не можем. Мне стыдно людей пригла-
шать. Власти готовы отдать нам этот спортзал хоть сейчас, но община маленькая. Нет даже 
миньяна. Единственное место, где я чувствую себя нужным, это еврейское кладбище. Хожу 
между могил, читаю надписи, думаю о них, и мне кажется, что они смотрят на меня с неба, а 
Всевышний улыбается мне. Только не радует меня это, о другом я мечтал, помолиться, пого-
ворить не с кем. Вот я и хожу между могил один, разговариваю с Богом. Больше жалуюсь на 
свою судьбу и плачу, чтобы жена не видела. Почему Он так несправедлив ко мне? Почему 
доверил мне мертвых, а не живых? Приду с граблями, с лопатой, иногда краску возьму с 
кистью. Мечтал ведь заботиться о живых, а здесь кому нужны Священные Писания? Здесь 
лежат те, о которых все давно забыли. Так что сегодня моя паства в основном на кладбище, 
и большинства из них я никогда не знал при жизни. 

Соломон Моисеевич перевел дух, и, уставившись в пустую чашку, глубоко вздохнул. Я 
тоже посмотрел в его чашку и медленно перевел взгляд на его вспотевшую лысину. Да, не 
хотел бы я оказаться на его месте. И главное, выхода нет никакого. Я вот занимаюсь моло-
дежью, школами. Бог доверил мне живых. Я и не думал, что кому-то Бог доверяет мертвых. 
Вернее, доверяет сохранять память о тех, которые были, но кого уже нет. Для кого сохранять 
могилы? Может, это неважно? Да нет, наверное, важно. Важно, чтобы оставались те, кто 
будет сохранять память о тех, кто был до нас. Эти люди, хранители времени, несут очень 
важное Божественное послание ко всем живым. Послание о том, что если те, кто должен 
помнить, забудут нас, живших когда-то, Он, всемогущий Бог, не забудет. Он помнит о тех, кто 
был, помнит их имена, и у Него есть такие вот в общем «неудачники», никому не известные 
Соломоны Моисеевичи, которым Он доверяет хранить прошлое. И они хранят, веря, что это 
каким-то образом влияет на настоящее, влияет на будущее. 

Вдруг, мои размышления прервал звонок. Соломон Моисеевич пошел открывать дверь. 
Щелкающий звук замка, голоса в коридоре… Я сидел, закрыв глаза. В комнату вошел хо-
зяин, за ним вошел приличного вида мужчина и сел на предложенный Соломоном Моисе-
евичем стул.  

- Прошу прощения, - начал вежливо гость. - Вы раввин местной синагоги, Соломон Мо-
исеевич?

- С утра еще был, слава Всевышнему, если эта метель не разломает окончательно наши 
«хоромы». Только я Вас не припомню, кто Вы?

- Вы меня не знаете, - продолжил гость. - Я здесь оказался проездом, давно живу за 
границей. В Украину приехал по делам бизнеса. В этом городе жили когда-то мои предки. 
Здесь похоронены мои бабушка и дедушка. Давно хотел посетить их могилы, но сомне-
вался, что они вообще сохранились. А тут пришлось ехать мимо, непогода, сами видите, 
решил заехать на всякий случай, расспросить старожил. Показали, где находится кладбище, 
и я с удивлением обнаружил могилы, да еще довольно ухоженные. Спросил людей, кто же 
ухаживает за ними, сказали, что видят иногда здесь местного раввина, вот он и ухаживает. 
Не хочу остаться неблагодарным, решил найти вас и отблагодарить. Хочу оставить пожерт-
вование на синагогу. 

Его рука потянулась во внутренний карман. «Ну, этот даст не менее 500 долларов, - по-
думал я, пристально вглядываясь в гостя. – Да нет, пожалуй, этот и 1000 даст». Но гость, к 

Соломон Моисеевич
Кохан Борис Владимирович – епископ Белгородского объединения 
Российской церкви христиан веры евангельской, магистр теологии
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моему удивлению, достал увесистую пачку долларов и протянул Соломону Моисеевичу. 
- Возьмите, здесь 10 000 долларов. 
Слова гостя повисли в воздухе, вместе с протянутой рукой. Раввин замешкался. 
- Да как же так? - пробормотал Соломон Моисеевич, - это очень много, нам столько не 

надо. 
Он хотел продолжить, но я наступил ему на ногу, и он замолчал. Опять повисла неловкая 

пауза. 
- Возьмите, пожалуйста, - проговорил опять гость. - Это все, что я могу для них сделать. 

Я знаю, отец рассказывал, что они ходили в синагогу до 
войны. Они были бы рады за меня. Я хотел бы, чтобы 
они гордились мной. Я ничего не сделал для них, пока 
они были живы, позвольте сделать что-то для них хотя бы 
сейчас.  Я знаю, они были хорошими людьми. И вы хо-
роший человек. 

- Да что я сделал особенного? На моем месте вся-
кий бы… - возразил ему Соломон Моисеевич. - И по-
звольте, молодой человек, как же Вы могли что-то для 
них сделать? Они умерли раньше, чем Вы родились. Вы 
не должны… - опять затараторил раввин. 

- Я знаю, - прервал его гость. - Но я благодарен Вам, 
потому что Вы сохранили эти могилы, оставив для меня 
возможность приехать сюда с моими детьми, и вспом-
нить вместе с ними тех, без которых нас никогда бы не 
было. Возьмите! 

И он сунул деньги в руки Соломона Моисеевича. 
Раввин никогда в жизни не держал в руках таких 

денег. Он так разволновался, что неловко взмахнув ру-
ками, вдруг громко закричал срывающимся голосом. 

- Сарра, Сарра, скорее накрывай на стол, у нас же 
гости! Что же ты гостей не кормишь? Он сунул деньги в 
карман, бросился на кухню, и, гремя тарелками и ка-
стрюлями, начал быстро накрывать на стол, доставая из 
холодильника все, что было, временами приговаривая: 
«Господи, ну как же так? Ну как же так? Ведь никогда, 
никогда, как же так…»

- Простите, - гость поднялся, - но мне надо ехать. Я 
знаю, что шаббат, но я не особо религиозен, и у меня 
сегодня еще дела. Я должен уехать прямо сейчас.  

Гость оделся, мы проводили его до машины. Он сел 
в огромный внедорожник, и вскоре метель поглотила 
его. Мы стояли с Соломоном Моисеевичем на улице и молчали. Снег все еще шел, и его 
лысина быстро стала мокрой. И, как я заметил, не только лысина. Мы постояли еще какое-
то время молча, и потом он сказал: 

- Это был Он. 
- Кто он? - переспросил я.
- Он, - твердо повторил раввин и медленно поднял указательный палец вверх. 
Я взял его за руку, и мы пошли в дом. 
Конечно, мы выпили. К Соломону Моисеевичу пришла такая радость, что я не смог 

не разделить ее с ним. Мы кушали и еще долго разговаривали. Начался шаббат. Пришло 

время идти в синагогу. Мы оделись и медленно пошли по глубокому снегу, стараясь ступать 
след в след. Снег был пушистым и глубоким. Настроение было приподнятым. Мы все еще 
пребывали в возбуждении от всего произошедшего. На моих глазах впервые произошло 
такое чудо. Бог явно ответил на молитвы этого человека. Мы предвкушали, как сейчас сооб-
щим о происшедшем общине. Уже начали обсуждать, что и как можно сделать на эти деньги, 
Соломон Моисеевич так смеялся, что от радости чихнул. После чего распахнул пальто и по-
лез во внутренний карман за платком. Вдруг он замер, и остановился как вкопанный. Его 
рука продолжала лежать во внутреннем кармане. Лицо моментально побелело. 

- Что? - спросил я. - Вам плохо?
Раввин молчал. Потом он медленно вынул руку, в ко-

торой была пачка долларов. Я все понял. Я смотрел в его 
глаза, в которых была такая тоска и растерянность, что 
мне стало невыносимо жаль его. Но чем я мог ему по-
мочь? Я знал, что он тоже знал, что мы оба знаем. Знаем 
то, что знает каждый религиозный еврей: если ты нашел 
в шаббат деньги, ты должен их выбросить. Это заповедь. 
Шаббат наступил. Соломон Моисеевич так радовался, 
что забыл выложить деньги из кармана, и теперь все вы-
глядело так, что он нашел деньги в шаббат, и эти деньги 
надо выбросить. Так требовал закон. Он умоляюще смо-
трел на меня... Я закричал ему:

- Не спрашивай меня, что делать, ты сам все знаешь! 
Я ничего тебе не буду говорить, и не проси. Ты сам все 
знаешь. 

Я не представлял себе, что бы я делал на его месте. 
Мне даже страшно было это представить. Он стоял и мол-
ча смотрел на пачку денег, зажатых в его руке. 

Потом он медленно поднял руку вверх и, не глядя, от-
пустил деньги. Пачка долларов быстро спикировала вниз 
и зарылась в снег. Снег был глубоким. Мы стояли еще 
какое-то время и смотрели на дырку в снегу, которую 
оставили деньги. Потом мы оба молча пошли дальше. У 
меня не было слов. Я был в шоке. Я понимал, Бог послал 
ему испытание. Я знал, что найденные в шаббат деньги 
надо выбросить, но никогда не видел, чтобы люди это де-
лали. То, что сделал этот пожилой раввин, возвысило его в 
моих глазах на недосягаемую для меня высоту. Я шел за 
ним след в след, и понимал, что я бы так не смог. Никто 
бы не смог. Но сегодня я узнал человека, который смог. 
Я вдруг испытал чувство облегчения и трепет, ступая за 

этим человеком след в след. Я смотрел на его ссутулившиеся плечи и не понимал, откуда 
он взял силы, чтобы сделать это. Но, идя за ним, я чувствовал, что за таким человеком я бы 
пошел куда угодно. Была в его поступке какая-то высшая правда и сила, непонятная и не-
доступная никому из тех, кого я знал до сих пор. 

Мы молча вошли в спортзал, прошли в раздевалку. Нас ждало «незабываемое» служе-
ние. За стеной шла тренировка баскетболистов. Когда они бросали мяч в кольцо, он ино-
гда попадал в стену. Стена была деревянной и старой. С обратной стороны стены, внутри 
комнаты стоял шкаф со свитком Торы. И каждый раз, когда мяч ударял в стену, шкаф на-
клонялся, и только какая-то неведомая сила удерживала его от падения, и шкаф со скрипом 
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возвращался на свое место. Молитва звучала в этот вечер особенно тоскливо. 
Домой возвращались тоже молча. Когда дошли то того места, где лежали деньги, мы 

остановились. Я посмотрел, - они все еще были там. Кончик пачки, хоть и был глубоко в 
снегу, все же немного виднелся. Соломон Моисеевич стоял, не в силах сдвинуться с места. 

Вдруг вдали из темноты двинулась фигура мужчины, явно неуверенно стоявшего на но-
гах. Раскачиваясь из стороны в сторону, он шел нам навстречу и что-то бормотал себе под 
нос. «А вдруг деньги найдет этот пьяница?» От этой мысли мне стало так тошно, что захоте-
лось быстрее бежать от этого места. Но Соломон Моисеевич стоял и о чем-то думал. Вдруг 
я увидел в его глазах мелькающие мысли, за которые он судорожно пытался ухватиться. 

- Вася! - вдруг закричал он громко и властно. - Иди быстро сюда! 
Тень остановилась и медленно и осторожно начала приближаться к нам. С опаской вгля-

дываясь в темноту, к нам подошел мужчина, типичный пьянчужка, какого можно найти в 
любой подворотне под вечер. Он все еще смотрел на нас с опаской. Когда он посмотрел на 
Соломона Моисеевича, то немного повеселел. 

- Ух, - выдохнул он, - это Вы, батюшка. Простите, я опять выпил, простите меня. 
- Василий, я же тебе говорил, что я не батюшка, я же тебе все рассказывал.
- Простите, батюшка, ой, опять, - он махнул рукой, - простите, Соломон Моисеевич, - еле 

выговорил он по слогам, и выдохнул. 
- Василий, слушай меня внимательно. 
Соломон Моисеевич вдруг преобразился и начал говорить  дальше твердым голосом, 

словно Библейский пророк.
- Василий, подойди ко мне и стань на колени. 
- Зачем, батюшка, тху, опять, простите. 
- На колени, Василий. 
Василий неуверенно опустился в снег. 
- Опусти свою правую руку в снег. 
Василий опустил руку вниз и коснулся пальцами снега. 
- Глубже, - громко приказал Соломон Моисеевич. 
Василий с опаской посмотрел снизу вверх в лицо раввина и, нехотя, опустил пальцы 

еще на несколько сантиметров, продолжая смотреть в глаза. 
- Еще глубже. 
Василий умоляюще смотрел в глаза Соломону Моисеевичу и вдруг жалобно проскулил:
- Батюшка, не надо. Ой, простите. Не надо. 
Он явно ожидал  какого-то подвоха и боялся. 
- Еще глубже. 
Василий закрыл глаза и опустил руку на самое дно сугроба. Через мгновение его взгляд 

изменился. Он помедлил и выдернул руку из снега. В руке у него была пачка долларов. 
Василий смотрел на Соломона Моисеевича тем безумным взглядом, который появляется 
у бесхитростного, простого человека, ставшего свидетелем явного чуда. Преданным, ис-
ступленным, восхищенным. 

- Вот так дела! Чудо! - промямлил он и плюхнулся в снег. - Чудо! - елейным тенором за-
тянул Василий и ухватился за ноги Соломона Моисеевича. - Святой отец, простите грешного, 
простите меня. Больше не буду, клянусь. Простите. 

Соломон Моисеевич стоял как вкопанный, и его глаза говорили о том, что он не знает, 
что делать дальше. 

- Василий, - опять начал говорить он, но уже более ласково, - послушай меня. Ты не дол-
жен никому об этом говорить. Слышишь меня? Никому. 

- Никому, батюшка, вот тебе крест, ой, прости меня, святой отец, никому, - он опять 
вцепился в ноги. 

- Василий, сейчас ты медленно встанешь и пойдешь домой. А завтра я приду к тебе 
вечером, и ты отдашь мне то, что сейчас в твоей руке. Ты понял?

- Понял батюшка, все сделаю, как Вы сказали.
Василий встал и, держа пачку долларов в руках, медленно и осторожно пошел домой. 
- Кто это? - спросил я Соломона Моисеевича, когда Василий скрылся из вида. 
- Это Василий, местная достопримечательность. Добрый человек, но беспробудный пья-

ница. Мы иногда подкармливаем его в синагоге. Даем ему кое-какую работу, а он и рад. 
Его здесь все подкармливают, иначе умер бы уже. Живет в этом дворе. 

- А не пропьет? - засомневался я. 
- Все в Его руках, - сказал он и поднял глаза вверх. 

Конечно, я не мог уехать, не дождавшись конца этой истории. Всю субботу мы пре-
бывали в покое и старались не говорить о произошедшем вчера. Когда настал вечер, мы 
помолились и пошли к Васе. 

Звонка в двери не было. Мы постучались. Через некоторое время раздались шаги, 
дверь скрипнула и открылась. Василий смотрел на нас глазами человека, которому довери-
ли государственную тайну. Он махнул нам рукой и на цыпочках, как бы крадучись, куда-то 
пошел. Мы вошли в квартиру. «Да, - подумал я, - таких квартир я еще не видел». Ни мебели, 
ни штор, не было даже  стула. У Васи были вырваны и пропиты даже розетки. Голые стены, 
тряпки в углу, которые, судя по всему, служили в качестве кровати. Так как сесть было не-
куда, мы продолжали стоять. Вася долго шерудил чем-то на кухне, и, наконец, появился в 
пустом дверном проеме. Он нес, держа двумя руками перед собой сверток. Деньги были 
бережно завернуты в старую газету. Он нес этот сверток как святыню, как таинство, свиде-
телем которого он стал и в которое уверовал всею своей душой. Соломон Моисеевич взял 
сверток, развернул. Это были деньги. Он осторожно взял сотенную купюру, посмотрел на 
Василия и, торжественно протянув ему, сказал: 

- Василий, это тебе. Ты их честно заработал. 
Василий робко взял купюру, затаив дыхание и продолжая преданно смотреть в глаза. 

Раввин продолжил.
- Василий, ты же никому не расскажешь про нашу тайну? Ты же понимаешь, Кто дал 

нам все это? 
Василий растерянно смотрел непонимающими глазами на Соломона Моисеевича, ког-

да тот многозначительно поднял свои глаза, а затем и указательный палец вверх. Василий 
посмотрел на потолок и быстро закивал головой, причитая: 

- Что Вы, что Вы, святой отец. Я понял, я все понял.
Василий начал страстно креститься, правда, то слева направо, то справа налево, сбива-

ясь и повторяя про себя: «Прости Господи, прости Господи». 
- Обещаешь?
- Обещаю. 
Василий попытался прильнуть к руке, чтобы поцеловать, но Соломон Моисеевич ловко 

выдернул ее, и мы поторопились уйти. 

На следующее утро я уехал. Больше мы не виделись с Соломоном Моисеевичем. Без со-
мнения,  шаббат, который я провел в доме этого праведника, останется в памяти до конца 
моих дней. Всевышний подарил мне эту встречу, позволив стать свидетелем чего-то очень 
личного, что произошло между человеком и Богом. Евреи не спрашивают Его «почему», они 
спрашивают: «для чего». Я знаю, для чего мне был послан этот шаббат, чтобы я научился 
исполнять заповедь и служить Ему, когда никто этого не видит, когда даже ты сам не пони-
маешь ее значения до конца, но исполняешь, ибо написано. Зо

в 
Си

он
а
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Я увидел, что можно жить и верить, 
что Он все видит, Он всех помнит, ибо на-
писано. У Него нет мертвых, у Него все 
живы, ибо написано. 

Я увидел, что можно служить Ему не 
для того, чтобы, а потому что. Потому что 
призвал меня, доверил мне, надеется на 
меня, и я не хочу Его подвести. 

Великий, всемогущий Бог, сколько 
у тебя таких героев, которые скромно и 
беззаветно исполняют свое служение, 
зная, что о них никогда не напишут книг, 
им никогда не поставят памятники. Им 
это и не надо. Они проживают свою жизнь 
среди людей, но живут для Тебя. И возда-
яние они получают чаще всего не в этом 
мире. 

Хотя бывают дни, когда все начинает 
идти не так, как мы планировали. Иногда 
Всевышний нарушает наши планы, и все 
начинает лететь кувырком. Вот в один из 
таких дней со мной и произошла эта уди-
вительная история. 

Я не знаю, что было дальше. Но до 
меня дошли слухи, что какой-то человек 
по имени Василий, из одного маленько-
го южного украинского городка, расска-
зывал кому-то на вокзале под большим 
секретом, о том, что он знает великую 
тайну - откуда у евреев деньги берутся, 
но никому не скажет, сколько бы ему ни 
наливали, так как пообещал (при этом он 
многозначительно поднимал указатель-
ный палец к небу) сохранить эту тайну, 
во что бы то ни стало, и что он, Василий, 
кремень.  

А еще мне говорили, что в одном 
маленьком южном украинском городе 
какой-то мужчина, когда зимой выпада-
ет снег, ползает на коленях и что-то ищет 
руками в снегу, бормоча под нос нераз-
борчивые слова, покачивая головой и 
крестясь на новую синагогу. И сколько 
ему ни объясняли, что на синагогу не кре-
стятся, он извиняется, просит прощения и 
как-то хитро поглядывает в небо. 

Но, слава Богу, снег в наших краях 
бывает нечасто. 

Иващенко Анна – лидер пятигорской базы фонда «Эвен-Эзер»

Когда в марте 2014 года мы посещали 
Арзгирскую Балку - одно из мест массово-
го расстрела евреев, то и предположить не 
могли, что это станет отправной точкой соз-
дания мемориала совершенно в другом ме-
сте – в селе Степное.

В начале лета у нас была определенная 
сумма на строительство памятника в Арзги-
ре. Однако по ряду причин начинать строи-
тельство памятника на данный момент ока-
залось невозможным.

А чуть раньше, 8 мая, на митинге в Бог-
дановке (место расстрела местных евре-
ев), председатель Региональной еврейской 
национально-культурной автономии РСО-
Алания Назарова Татьяна (г. Моздок) озву-
чила нужду о возведении памятника в селе 
Степное, где 19 сентября 1942 года было 
уничтожено более 600 человек. Их привезли 
на грузовых машинах и расстреляли на гла-
зах сельчан на окраине села Степное, слег-
ка присыпав землей… И только в 2001 году, 
когда стали рыть котлован под асфальтовый 
завод, обнаружили останки этих несчастных, 
стройка моментально была прекращена. 

На протяжении 13 лет администрация 
Степновского района обращалась в разные 
инстанции за помощью увековечить память 
погибших, останки которых находились чуть 
ли не на поверхности, и создание мемори-
ала погибшим евреям стало жизненной не-
обходимостью.

…Поделившись информацией с руковод-
ством фонда «Эвен-Эзер» и заручившись со-
гласием, мы начали строительство.

Активно подключилась администрация 
Степновского района, которая каждый год 
9 мая проводит автопробег по местам захо-
ронений района, привлекая пожилых людей 
и молодое поколение помнить о событиях 
далеких дней, возлагая венки к памятникам.

И вот, 7 сентября 2014 года в селе Степ-
ное Степновского района Ставропольского 
края был открыт памятник, посвященный 
трагическим страницам нашей истории, Хо-
локосту, когда во время Великой Отечествен-

ной войны люди еврейской национальности 
были подвержены уничтожению. 

Установить фамилии многих погибших 
не представляется возможным, так как 
большинство из них были эвакуированы – 
«по пятам» шли немцы, поэтому на памятни-
ке вместо 600 имен, всего 32… 

Возведение памятника произошло в ре-
кордно короткие сроки – три месяца.

Это еще раз подчеркивает, как много 
мы – христиане и евреи, можем сделать, 
объединив наши совместные усилия.

Вокруг памятника в будущем планиру-
ется высадить деревья и проложить аллею 
памяти.

На открытии мемориала приняли уча-
стие сопредседатель фонда «Холокост» Илья 
Альтман, руководитель фонда горских евре-
ев Данил Данилов, представитель РЕК по 
Северному Кавказу Меликов Давид, раввин 
из Пятигорска, главы Степновского района, 
представители протестантских церквей. Все 
имели возможность выразить свои пережи-
вания. 

Запомнились слова лидера СТМЭГИ Да-
нилова: «Если бы не протестанты - этого па-
мятника не было бы». На протяжении всего 
митинга чувствовалась проникновенность 
темы – этого не должно повториться!

Благодарим всех братьев и сестер, кому 
Господь вложил в сердце сделать финансо-
вый вклад в увековечение памяти погиб-
шим. 

«Сердце человека обдумывает свой путь, но Господь управляет шествием его» (Прит.16:9).

Жак Маритен (1882-1973), фран-
цузский философ, теолог: «Христиане 
приняли сверхъестественную истину 
христианства, истину о небе, но очень 
мало делали для осуществления правды 
в социальной жизни людей, не применя-
ли своей истины к обществу. Евреи же 
не приняли сверхъестественной истины 
христианства, но были носителями исти-
ны о земле, правды в социальной жизни 
людей. И действительно, идея социаль-
ной справедливости была внесена в че-
ловеческое сознание главным образом 
еврейством, «арийцы» легко примиря-
лись с социальной несправедливостью». 

‘‘

Максим Горький (1868-1936): 
«Главная, а может быть, единственная: 
причина вражды к евреям: они наруша-
ют покой сытых и самодовольных и бро-
сают луч света на темные стороны жиз-
ни. Своей энергией и воодушевлением 
они внесли в жизнь огонь и неутомимое 
искание правды. Они будили народы, не 
давая им покоя…». 

Вениамин Смехов, российский 
актёр: «…«еврейский вопрос», кажется, 
получил в моей душе окончательный от-
вет. Признаюсь, я изжил мою болезнь – в 
Израиле. Я был там дважды, и этим все 
сказано. Пелена страха и вранья спада-
ет сразу, как только ты восходишь к Ие-
русалиму. Если Бог внушил тебе разум 
– ничего другого не требуется».

Уинстон Черчилль, выступая в 
1921 году в Иерусалиме, заявил: «Мы 
обязаны евреям системой этики, на ко-
торой выстроена вся наша христианская 
цивилизация».

‘‘

‘‘

‘‘
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1. USB-флеш-накопитель, в народе имену-
емый “флешкой”, был изобретен в 2000 
году сотрудниками израильской компании 
M-Systems. 

2. Техническое оснащение для электронных 
книг Amazon Kindle в основном разрабаты-
валось в Герцлии. 

3. Компания WiX с головным офисом в Тель-
Авиве – это дитя со-основателей Авишая 
Абраами, Надава Абраами и Гиоры Капла-
на, она предоставляет четырем десяткам 
миллионов пользователей из без малого 
двух сотен стран облачную платформу для 
самостоятельной веб-разработки.

4. Бесплатное навигационное приложение 
для мобильных устройств Waze доступно 
для всех популярных мобильных платформ. 
Waze позволяет отслеживать ситуацию на 
дорогах в режиме реального времени, про-
кладывать оптимальные маршруты и об-
щаться с другими пользователями на карте. 
Созданная в 2008 году израильская компа-
ния Waze Ltd. спустя пять лет была куплена 
Google.

5. Большая часть операционной системы 
Microsoft Windows XP разработана в един-
ственном отделении компании вне США – 
израильском. 

6. Программу для мгновенного обмена со-
общениями в сети Интернет ICQ (англ. “I 
seek you” – “Я ищу тебя”) выпустила компа-
ния Mirabilis, основанная четырьмя моло-
дыми парнями из Тель-Авива.

7. Долго хранящиеся в свежем виде миниа-
тюрные томаты черри, отлично подходящие 
как для салатов и консервирования, так и 

для употребления в качестве 
закуски, были выведены 
израильскими учеными со-
рок лет назад.

У Бога не бывает ничего случайного, и, если Он что-то начинает делать, значит, Он что-то 
имеет в виду.

В 586 году до н. э. вавилонский царь Навуходоносор штурмом взял Иерусалим и разру-
шил Храм Соломона. Так начался для евреев великий плен. Со временем могучая Вавилон-
ская держава ослабла и стала лёгкой добычей персидских царей. 

В 486 году до н. э. персидским царём стал сын Дария Асвир, которого греки назвали 
Артаксерксом, в еврейской традиции — Ахашверошем. Могущество нового царя не знало 
границ. В состав персидской империи входили Индия, Малая Азия, Фракия, Македония, 
Вавилония, Сирия, Страна Израиля, Египет и часть Аравийского полуострова. Надпись на 
здании в Персеполе гласит: «Я — Артаксеркс, великий царь, единственный царь, царь (всех) 
стран (в которых говорят) на всех языках, царь этой большой и простирающейся далеко 
земли, сын царя Дария, Ахеменида, перса, сына перса, — так говорит царь Артаксеркс: «Вот 
страны, в которых (в придачу к Персии) я являюсь царем под сенью (бога) Ахурамазды, ко-
торые платят мне дань; все, что я требую у них, они исполняют и подчиняются моему закону. 
Мидия, Элам, Арахозия, Урарту, Дрангиана, Парфия, Вавилония, Ассирия, Египет, жители 
Иконии, живущие у соленого моря, и те, кто живет за соленым морем, Аравия, Гандара, 
Индия и Куш (Эфиопия)». 

При всей своей мощи, он все-таки был персом, а жена его царица Астинь (Вашти), со-
гласно еврейской традиции, была внучкой Навуходоносора, вавилонянкой. Неприязнь к 
мужу была объяснимой – персы отвоевали царство у ее предков. С женой справиться ока-
залось гораздо сложнее, чем завоевывать мир. Поэтому царским советом принято решение 
– жену поменять! А мы же с вами помним: если Бог что-то начинает делать, значит, Он что-
то имеет в виду. Ему нужен был «свой» человек в чертогах царя. Человек сильный духом и 
верный сердцем. Такой человек, который сможет спасти Его народ. И Господь привел в этот 
чертог женщину. Из рода царя Саула, из колена Вениаминова. Гадасса, вошедшая в историю 
еврейского народа как царица Эсфирь. Ее послушание, ее кротость, ее красота покорили 
сердце грозного перса. 

Хорошо или плохо быть приглашенным  на  обед  в царский дворец? Хорошо или плохо 
отведать  царских яств и ощутить себя частью «высшего общества»? А если яства подаются 
в украденной из твоего дома посуде, а «высшее общество» собралось, чтобы дружелюбно 
и благосклонно отпраздновать гибель твоего народа? И за отказ от чести присутствовать 
на царском пире полагается смертная казнь, а присутствие на этом пире уничтожает твою 
душу? 

Наполнится твое сердце счастьем от чувства «причастности к сильным мира сего и идеям 
современности» или же наполнится печалью о разрушенном Иерусалиме и Храме, о навис-
шей опасности над твоим народом?

Не предала Эсфирь свой народ, когда нависла над ним опасность. Не бегала в панике 
по дворцу, заламывая руки и причитая: «Все пропало!» Она и весь двор ее тихо постились 
пред Лицом Всевышнего. И Господь ответил. Да так ответил, что предал жизнь врагов в руки 
царицы и позволил евреям защищать себя. «Указ, скрепленный царской печатью, отмене 
не подлежит!» Звучит, как приговор. Что же делать? Есфирь не спорит с царем, а кротко про-
сит его: «Пусть тогда евреи смогут хотя бы защищаться!» Царь предлагает Эсфири написать 
новый указ, который он утвердит своей печатью: “Напишите и вы об Иудеях, что вам угодно, 
от имени царя и скрепите царским перстнем, ибо письма, написанного от имени царя и 
скрепленного перстнем царским, нельзя изменить”. Жребий, брошенный  Аманом,  указал 
13-й день месяца адара днем убийства евреев (так решил Аман). «В полу бросается жребий, 
но все решение его — от Господа» (Притчи 16:33). Господь все решил по-своему. Указом 
Эсфири жертвам было разрешено защищаться и отомстить своим врагам! Евреи сражались 
за свою жизнь, и пришла победа!

Пурим не упоминается в Торе, его празднование было установлено законоучителями 
еврейской традиции. В книге Эсфири нет никаких ритуальных предписаний для Пурим; гово-
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рится только о ежегодном праздновании евреями 14 и 15 адара, причём предписывается, 
«чтобы их сделали днями торжества и веселья, посылая подарки друг другу и подаяние бед-
ным» (Есф.9:22).

Однако в некоторых общинах принято отмечать Пурим Катан (маленький Пурим) - дату 
чудесного избавления местной общины или отдельной семьи от грозящих бедствий (обще-
ственного характера).

Пурим города Сарагоса в 1420 г. Во время правления короля Педро IV, один креще-
ный еврей по имени Маркус донес королю на евреев. Суть доноса заключалась в том, что, 
участвуя в параде в честь монарха, евреи удаляют из ковчегов, которые они выносят в таких 
случаях, свитки завета, обычно там хранящиеся. Свитки в действительности вынимались, но 
исключительно по религиозным соображениям, а не для того, чтобы оскорбить короля. По 
совету Маркуса король распорядился, чтобы на ближайшем параде ковчеги были открыты и 
проверены полицейскими. Но в ночь перед парадом служителям двенадцати синагог явил-
ся во сне пророк Элияhу и посоветовал не вынимать свитки из ковчегов. Во время парада 
ковчеги были действительно открыты, но свитки оказались на месте. Гнев короля обрушился 
на доносчика, который был повешен. В память об этом потомки евреев Сарагосы празднуют 
Пурим Катан 17 и 18 шевета в синагогах, основанных выходцами из Сарагосы в Константи-
нополе, Иерусалиме и других городах.

Пурим в Ширазе. Согласно преданию, рассказанному в одной еврейско-персидской 
рукописи 1400 года, еврей по имени Абу-аль-Хасан был обвинен в продаже некошерного 
мяса накануне Рош hа-Шана. Чтобы избежать гнева своих единоверцев, он принял ислам и, 
в свою очередь, обвинил евреев в ряде преступлений. Мусульмане предложили евреям при-
нять ислам, угрожая в противном случае смертью. Евреи согласились принять веру. Однако 
во второй день месяца хешвана Абу-аль-Хасан умер при загадочных обстоятельствах; у него 
нашли заявление о невиновности евреев, а посему евреям разрешено было вернуться в 
иудаизм, в память об этом установлен «Моед Катан».

Каирский Пурим. 28 адара 1524 г. Ахмед-паша, правитель Египта, был известным не-
навистником евреев. Однажды он приказал арестовать 12 самых известных членов общи-
ны и потребовал за них огромный выкуп. Он заявил, что идет в баню, а затем отдаст приказ 
уничтожить всех евреев в столице, если к тому времени ему не принесут денег. Но произо-
шло чудо: в тот момент, когда султан выходил из бани на улицу, один из его слуг вдруг набро-
сился на него и убил злодея. 

Алжирский Пурим. 4 хешвана 1541 г. флот испанского короля Карла V пытался захва-
тить крепость Алжир. Евреям это грозило или смертью, или крещением. Они постились, и 
стон их молитвы доносился из окон синагог. Вдруг разразилась ужасная буря, и испанский 
флот погиб. Произошло это в субботу. 

Пурим Феттмильх. Еврейское гетто Франкфурта-на-Майне (Германия) подверглось 
жестокому нападению в 5 августа 1614 г. Винсент Феттмильх, лидер союза антисемитов, 
возглавил толпу, принудившую евреев покинуть город. Император издал приказ об аресте 
Феттмильха, и 16 марта 1616 г. “новый Аман” и шесть его приспешников были повешены. 
Евреев с почетом вернули в город, и они постановили праздновать 20 адара Пурим Фет-
тмильх.

Пурим в Тверии. 4-7 элула 1743 г. город окружили войска Сулеймана-паши. Евреи Тве-
рии поддерживали правителя города, шейха Дейр аль-Амара, и перенесли все муки осады, 
которая длилась 83 дня. Наконец, 4-го элула, ничего не добившись, паша увел прочь свои 
войска, А через три дня он умер. Эти дни стали для евреев днями большого праздника. Во-
йна в Персидском заливе закончилась в Пурим!

Радость Пурима происходит из убеждения, что в любой, даже в самой грубой реальности 
человек может найти силы остаться человеком — веря в мудрость Творца, который ведет этот 
мир неведомыми нам, непредсказуемыми и неожиданными путями.
Подготовила Ольга Слизина - модератор раздела «Еврейская культура и традиция» портала «Зов 
Сиона», член редколлегии журнала «Зов Сиона», http://www.evrey.com; http://apartment.co.il.


